
Auto.ru 
пустили 
на запчасти
«Яндекс» вышел  
на новый рынок

Принадлежащий «Яндексу» Auto.
ru, один из самых популярных 
российских интернет-ресурсов 
об автомобилях, запускает раз-
дел с объявлениями о запчастях. 
Так, интернет-компания выходит 
на новый для себя рынок объе-
мом 35 млрд руб., где ей придет-
ся конкурировать с онлайн-клас-
сифайдами, включая Avito.ru. 
Успех проекта будет зависеть 
от того, удастся ли «Яндексу» 
привлечь к партнерству крупней-
ших участников рынка, предпо-
лагают эксперты.

Сегодня Auto.ru запускает раздел 
запчастей для легковых автомоби-
лей, сообщили 

”
Ъ“ в «Яндексе». Сер-

вис стартует с более чем 600 тыс. 
предложений запчастей от магази-
нов и частных пользователей. В спи-
сок входят кузовные элементы, 
электрооборудование, элементы хо-
довой части, трансмиссии, интерье-
ра салона. Среди партнеров пока де-
сять компаний, включая EuroAuto, 
Zapcar, Austor.ru, AutoOEM.ru. При 
этом «Яндекс» ведет переговоры «со 
всеми» профильными магазина-
ми, включая крупнейший в руне-
те Exist.ru, и обещает в ближайшее 
время рост предложения и ассорти-
мента. В частности, добавится кате-
гория «Шины и диски».

«Яндекс»  купил Auto.ru за 
$175 млн в июне 2014 года у Миха-
ила и Ольги Рогальских. По данным 
«Яндекс.Метрики», ежедневная ау-
дитория проекта составляет около 
1,5 млн человек с учетом мобиль-
ных устройств. По данным TNS Web 
Index, в июле количество пользова-
телей Auto.ru с настольных компью-
теров составило 5,92 млн россиян от 
12 до 64 лет.

Теперь «Яндекс» выходит на но-
вый для себя рынок, где будет кон-
курировать, в частности, с Avito — 
лидером российского рынка подер-
жанных запчастей, публикующим, 
по собственным данным, более 
5 млн объявлений ежедневно в раз-
деле Avito Auto. Поначалу компания 
не собирается монетизировать раз-
дел с запчастями.
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Двусторонним ход разрешен
Как и о чем Владимир Путин разговорился с мировыми лидерами

4 сентября президент  России 
Владимир Путин, участвуя 
в первом пленарном заседа-
нии «двадцатки», где обсужда-
ли глобальные проблемы миро-
вой экономики, гораздо больше 
времени посвятил двусторон-
ним переговорам. О том, что 
для Владимира Путина и его  
собеседников было важнее,— 
специальный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ  
из китайского Ханчжоу.

Владимир Путин встретился 
с президентом Турции Реджепом 
Эрдоганом, как только прилетел 
в китайский Ханчжоу из россий-
ского Владивостока.

За полчаса до начала встречи 
члены российской делегации уже 
собрались в переговорной комна-
те. Здесь были министр энергетики 
Александр Новак, глава «Росатома» 
Сергей Кириенко, глава «Газпро-
ма» Алексей Миллер… Ими вла-
дело удивительно жизнерадост-
ное настроение. Они были откро-
венно и даже вызывающе веселы, 
причем в какой-то момент Алексей 
Миллер, рассказывая о чем-то та-
ком, хохотал, согнувшись букваль-
но в три погибели. И если кто-ни-
будь после этого скажет, что «Газ-
пром» страдает от стремительно-
го наращивания антироссийских 
санкций, тот… не знаю, что тот.

Когда Алексей Миллер увидел 
и главу «Роснефти» Игоря Сечина, 
он еще больше расцвел, они обня-
лись как братья… нет, не по крови, 
конечно, но уж точно по нефти (хо-
тя сейчас, спроси их, они и сами 
с уверенностью не скажут, что пре-
жде всего течет в их жилах: кровь 
или нефть, или все-таки газ…).

Потом появился министр ино-
странных дел Сергей Лавров, ак-
тивно поддержавший это лихора-
дочное веселье, и остальные участ-
ники российской делегации. Турок 
не было еще несколько минут, за-
то потом они возникли все сразу. 
И я помню по предыдущему сам-
миту, например, министра ино-
странных дел Турции. Был он су-
ров и, кажется, несправедлив. Здо-

ровался с Сергеем Лавровым…Так 
скала здоровается с морем. А те-
перь они были так приветливы, 
так ласкали друг друга, по край-
ней мере взглядами, что мне было 
даже не очень ловко наблюдать за 
этим. Почему же, если от ненави-
сти до любви один шаг, его так лег-
ко сделать?

Такое обильное выражение 
чувств связано, видимо, с тем, что 
и турки, и россияне боятся спуг-
нуть снова случившуюся между 
ними близость. Они как будто пы-
таются заверить друг друга: меж-
ду нами и правда уже так все хоро-
шо, как мы сами везде об этом гово-

рим, и даже лучше, потому что мы 
же не обо всем можем говорить…

И Реджеп Эрдоган с Владимиром 
Путиным демонстрировали друг 
другу искрящиеся чувства. Радова-
лись российскому чартеру, накануне 
приземлившемуся на гостеприим-
ной земле Турции. Владимир Путин 
старался шутить: когда Реджеп Эрдо-
ган представил начальника службы 
своей разведки, российский прези-
дент сказал, что говорить на перего-
ворах им теперь, видимо, не о чем, 
потому что тот все президенту Тур-
ции уже ведь рассказал… Господин 
Эрдоган шутку, правда, не поддер-
жал, но, по-моему, только потому, 
что не смог: когда ему перевели, он 
засмеялся и несколько секунд стра-
дальчески смотрел на коллегу. Бы-
ло видно, что он ищет слова, чтобы 
ответить и чтобы тоже было смеш-
но… Но просто не получилось… Та-
кая поспешность в чувствах не мо-

жет не настораживать: сразу слиш-
ком хорошо просматривается ее оче-
редной катастрофический финал…

* * *
Утренняя встреча с китайским 
председателем Си Цзиньпином за-
помнилась прежде всего тем, что 
Владимир Путин в самом конце ее 
открытой части вдруг сказал колле-
ге, что накануне во Владивостоке 
ему рассказали, что в Китае очень 
популярно российское мороженое 
и что он даже знает, что с постав-
ками его есть некоторая пробле-
ма, так что он привез и передал для 
председателя коробочку. 

В ответ председатель расска-
зал, что каждый раз, когда приез-
жает в Россию, просит мороженое, 
которое ему и в самом деле очень 
нравится.

Во всем этом дипломатии было, 
конечно, гораздо больше, чем мо-

роженого, и, пожалуй, одна только 
дипломатия, но вопрос, почему на-
ше мороженое вкуснее любого дру-
гого в мире, и правда существует. 
Есть много версий, почему это так, 
и Си Цзиньпин выдвинул одну из 
них, слишком, я уверен, простую.

— В нем больше сливок,— ска-
зал он.

О, если бы все было так про-
сто! Тогда и джелато или, к при-
меру, суп минестроне в москов-
ских ресторанах были бы такими 
же, как во флорентийских. И кури-
ца гунбао ничем не отличалась бы 
от той, что дают в небольшом ре-
сторанчике на берегу озера Сиху 
в Ханчжоу… Просто клали бы всего 
столько, сколько нужно — и поря-
док. Но ведь не получается никак.

Между тем история с мороже-
ным, про которое Владимиру Пу-
тину сначала сказал ведь один ки-
тайский бизнесмен во Владивос-
токе, и в том смысле, что никак не 
выходит наладить его производст-
во в Китае (а потому что мы нашим 
национальным достоянием не тор-
гуем; ну ладно, только иногда), по-
лучила и другое измерение. Вско-
ре после встречи Владимира Пути-
на с инвесторами во Владивостоке 
одного из них, именно того самого 
китайца, благодаря которому Вла-
димир Путин в результате привез 
мороженое Си Цзиньпину в Хан-
чжоу, можно было застать в обще-
стве губернатора Сахалина госпо-
дина Кожемяко, и сенатора от Саха-
лина, и еще и главы общества рос-
сийско-китайской дружбы госпо-
дина Мезенцева.

О чем же говорили между со-
бой эти люди? Обсуждали, конеч-
но, только что случившееся. Кита-
ец был по всем признакам совер-
шенно счастлив тем, как он задел 
чувства и воображение Владимира 
Путина, и предлагал губернатору 
активно развивать сотрудничест-
во на Сахалине. Речь шла о живот-
новодческом производстве с идеей 
поставлять результаты этого произ-
водства непосредственно в Китай.
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Владимир Путин в этот день 
вел переговоры с двух сто-
рон: с Запада и с Востока (на 
фото справа — Ангела Мер-
кель, слева — Си Цзиньпин)  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Банки обнажат риски
ЦБ расширяет требования к раскрытию информации

С 2017 года российским банкам придет-
ся раскрывать дополнительную инфор-
мацию о рисках — данные, которые до 
сих пор никогда не были публичными. 
Речь идет об объеме реструктурирован-
ных ссуд, обременении активов, объеме 
кредитов компаниям, не ведущим реаль-
ной деятельности, зарубежном бизнесе, 
запрете на проведение отдельных опе-
раций и пр. Эти риски —  среди ключевых 
причин отзыва лицензий, и участники 
рынка признают необходимость раскры-
тия. Но многие опасаются неверной ин-
терпретации публикуемых данных, а так-
же их исходного искажения, что сведет 
эффективность новой меры к минимуму.

В квартальной и годовой бухгалтерской от-
четности планируется сделать открытой ин-
формацию, которую сейчас банки направля-
ют только в ЦБ в надзорных целях. Это объем 
кредитов компаниям с признаками отсутст-
вия реальной деятельности, объем реструк-
турированной задолженности, сведения о за-
рубежной деятельности и обременение акти-
вов. Тема обсуждалась еще на заседании меж-

регионального банковского совета при Сове-
те федерации 29 февраля, а теперь, как сле-
дует из ответа ЦБ на запрос 

”
Ъ“, переводит-

ся в практическую плоскость. «Банк России 
планирует реализовать такой подход до кон-
ца года. Он будет применяться к раскрытию 
информации кредитными организациями за 
первый квартал 2017 года»,— сообщили в ЦБ.

Это, по сути, движение ЦБ в сторону 
большей прозрачности деятельности бан-
ков в рамках нового Базельского соглаше-
ния, поясняют эксперты. «По сути, Базель III 
можно разделить на три блока — требова-
ния к капиталу и активам, надзорный про-
цесс и требования к раскрытию информа-
ции,— указывают в Россельхозбанке.— Дан-
ные инициативы ЦБ — это реализация ре-
комендаций по блоку в отношении раскры-
тия информации. Речь идет о дополнитель-
ном раскрытии той информации, которая не 
предусмотрена международными стандарта-
ми финансовой отчетности (МСФО) и иными 
бухгалтерскими стандартами». 
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Мера милосердия
Совет по правам человека  
вступился за «Голос Беслана»

Совет по правам человека (СПЧ) при 
президенте России намерен обратить-
ся в прокуратуру в связи с задержанием 
участниц акции протеста во время траур-
ных мероприятий по случаю 12-й годов-
щины террористического акта в Беслане. 
Крупный скандал на территории мемори-
ального комплекса бывшей бесланской 
1-й школы произошел впервые за все го-
ды проведения траурных мероприятий: 
1 сентября полицейские  задержали ак-
тивисток «Голоса Беслана», которые по-
пытались провести политическую ма-
нифестацию, а через день после этого 
журналисток двух  федеральных изданий 
неизвестные  облили зеленкой.

Члены СПЧ готовят обращение в проку-
ратуру в связи с задержанием участниц ак-
ции протеста в Беслане. «В действиях проте-
стующих нет состава преступления — пра-
во на выражение взглядов и мнений должно 
быть защищено»,— говорится в сообщении, 
размещенном на сайте СПЧ в воскресенье. 

«СПЧ должен осудить действия силовиков 
и направить письмо новому полпреду в СК-
ФО (Олег Белавенцев.— 

”
Ъ“)»,— считает член 

СПЧ Александр Брод. «Это матери погибших 
детей,— добавляет член совета Николай Сва-
нидзе.— Эти женщины имеют право на все, 
вообще на все. Ну, только с бомбой не имеют 
права бегать. А говорить, рисовать на своих 
майках, демонстрировать эти майки они мо-
гут абсолютно. И никто им не имеет права да-
же слова пикнуть. Государство должно этим 
женщинам кланяться в ноги, целовать руки 
и просить прощения за то, что не сберегли их 
детей. И их же полиция из их города — мужи-
ки в погонах, которые, может быть, с их деть-
ми дружили, когда в школе вместе учились, 
которые, может быть, у них дома бывают,— 
они винят этих женщин, которые им самим 
в матери годятся, и тащат их в околоток. Это 
абсолютное скотство, это позор и стыд — дру-
гой у меня оценки нет».

новости — с3

07  Кредиторы выгружают 
контейнеры из FESCO 
Группе предлагают продать 
активы для расплаты по долгам

07  Распродажа ВЭБа 
Реализацией недвижимости 
банка займется РАД

07  НПФ выбирают лоббиста 
ЦБ потребовал от фондов 
определиться с СРО

10  Бюджет подключают 
к трубе 
«Транснефть» выплатит 
промежуточные дивиденды
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Китай и США, ответственные почти за 
40% выбросов парниковых газов в ми-
ре, объявили о ратификации Париж-
ского климатического соглашения. Это 
означает, что новый глобальный клима-
тический договор может вступить в силу 
уже до конца года. РФ пока не торопит-
ся с ратификацией, заявляя о необходи-
мости предварительно изучить ее соци-
ально-экономические последствия. Ряд 
экспертов критикует подобное промед-
ление, заявляя о том, что страна может 
существенно отстать от важных трендов 
международного развития.

Председатель КНР Си Цзиньпин и пре-
зидент США Барак Обама передали генсеку 
ООН Пан Ги Муну официальное подтвержде-
ние ратификации их странами Парижско-
го климатического соглашения в преддве-
рии начала саммита G20. «Я бы хотела побла-
годарить обе страны за ратификацию столь 
важного документа — чем раньше Париж-
ское соглашение вступит в силу, тем более 
стабильное и безопасное будущее ждет на-
шу планету»,— заявила исполнительный се-
кретарь рамочной конвенции ООН по кли-
мату Патрисия Эспиноза.

Китай и США — два крупнейших эмитен-
та парниковых газов в мире (25% и 14% со-
ответственно). Успеть ратифицировать со-
глашение в течение своего президентского 
срока было крайне важно для Барака Обамы 
— но дипломатически США могли ратифи-

цировать соглашение только одновремен-
но с Китаем. Как отмечает глава программы 
«Климат и энергетика» «WWF России» Алек-
сей Кокорин, «соглашение носит не эконо-
мический, а политический характер и не со-
держит конкретных цифр и мер — поэтому 
президент США и смог подписать его, ми-
нуя рассмотрение в Конгрессе, традицион-
но занимающем антиклиматическую пози-
цию». Напомним, что именно противодей-
ствие сенаторов в свое время не позволило 
США ратифицировать Киотский протокол, 
а один из потенциальных претендентов на 
пост президента США — Дональд Трамп — 
также не раз высказывался против Париж-
ского соглашения.

На данный момент соглашение ратифи-
цировано 23 государствами. Большинство 
из них — малые островные развивающиеся 
страны, наиболее уязвимые перед последст-
виями изменения климата. Впрочем, Норве-
гия, Перу, Венгрия и Франция также объяви-
ли о ратификации, а Бразилия, Канада, Мек-
сика, Южная Корея и Япония, на которые 
совокупно приходится около 10% мировых 
выбросов, обещают ратифицировать согла-
шение в ближайшее время. До ноября (ког-
да запланирован следующий раунд клима-
тических переговоров ООН) намерена рати-
фицировать документ и Германия, заявила 
канцлер страны Ангела Меркель. Впрочем, 
с учетом необходимости «разделить» евро-
пейскую цель по странам союза, а также вну-

тренних «климатических» противоречий ЕС 
Евросоюз в целом вряд ли ратифицирует Па-
рижское соглашение до 2017 года.

Чтобы соглашение вступило в силу, его 
должны утвердить минимум 55 стран, ответ-
ственных за 55% мировых выбросов. Пока из 
крупных эмитентов о сложностях с ратифи-
кацией объявили лишь Индия, Индонезия и 
Турция. Активная поддержка документа сви-
детельствует о том, что соглашение может 
войти в силу уже в этом году и даже до сле-
дующих переговоров, полагают эксперты 
Climate Analytics,— впрочем, в полную силу 
оно все равно вступит не раньше 2020 года.

Отметим, что РФ пока утверждать Париж-
ское соглашение не спешит. По данным 

”
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сейчас Минприроды готовит новую версию 
плана мер по подготовке его ратификации, а 
Минэкономики разрабатывает анализ ее со-
циально-экономических последствий. «РФ 
занимает страусиную позицию, пряча в го-
лову в песок и не желая замечать нового кли-
матического и экономического миропоряд-
ка»,— сетует глава группы по климату эколо-
гического комитета РСПП Михаил Юлкин. 
Он называет подобную политику «нелогич-
ной и неправильной»: «Нам надо не оцени-
вать последствия, а разрабатывать страте-
гию новой экономики — в условиях, когда 
80% бюджета РФ так или иначе связано с угле-
водородами, мы можем оказаться в очень не-
выгодном положении»,— заключает эксперт.

Ангелина Давыдова

США и Китай договорились о климате
Крупнейшие эмитенты парниковых газов  
ратифицировали Парижское соглашение

экономическая политика
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Граждане живут в долг 
и надеются на лучшее

Инфляционные ожидания граждан 
в августе 2016 года существенно 
снизились, свидетельствуют резуль-
таты последних опросов агентства 
«инФОМ», сделанных по заказу ЦБ. 
Будущая инфляция с использова-
нием нормального и равномерного 
распределений составила 6,4% и 
6,3% соответственно (6,9% и 6,8% 
в июле соответственно). Медианное 
значение инфляции, ожидаемой 
через год, уменьшилось на 1,7 про-
центного пункта (п. п., до 12,6%) — 
это минимум с октября 2014 года.

Хотя большинство граждан 
продолжает экономить на по-
вседневных товарах, индекс ЦБ 
потребительских настроений 
граждан в августе продолжил расти 
благодаря ожиданиям (настроения 
в отношении текущего потребления 
ухудшились). Считая текущее время 
плохим для потребления в кредит, 
домохозяйства все-таки продол-
жают увеличивать задолженность 
перед банками (см. ”Ъ“ от 18 авгу-

ста). По данным ЦБ, с мая по август 
медианное значение задолженности 
по кредитам в магазинах выросло 
на 20 тыс. руб. (до 70 тыс. руб.), 
по кредитным картам — на 30 тыс. 
руб. (до 100 тыс. руб.), по ипотеке 
— на 183 тыс. руб. (до 933 тыс. 
руб.), а снизилось лишь по авто-
кредитам — на 50 тыс. руб. (до 
200 тыс. руб.). При этом 26% 
респондентов отдают на погашение 
задолженности перед банками от 
25% до 50% своих ежемесячных до-
ходов, 5% — 75% и более, 31% — 
от 10% до 25% доходов.

Одна из основных причин, 
по которой кредиты снова стиму-
лируют потребление, несмотря 
на продолжающийся спад реальных 
доходов граждан,— в том, что 
сальдо выдачи и чистых процент-
ных выплат во втором квартале 
2016 года вышло в положительную 
область, указывают аналитики 
департамента исследований и про-
гнозирования (ДИП) ЦБ. При этом 
рост зарплат, который наблюдался 
в первом полугодии 2016 года, 
пришелся на отрасли с высокими 
доходами и их наиболее высоко-
оплачиваемый персонал, который 
сейчас больше склонен сберегать, 
чем потреблять (см. график).

«Стабилизация общего 
уровня задолженности населения 
после продолжительного периода 
снижения должна стать фактором, 
способствующим активизации 
потребительской активности в 
ближайшие месяцы»,— полагают 
в ДИПе. Однако в ЦМАКПе считают, 
что всплеск потребления в кредит 
прекратится уже в сентябре.

Алексей Шаповалов
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Очередная публикация «Отчета о мировом бо-
гатстве» — обзора консалтинговой компании 
Cap Gemini, посвященного обладателям круп-
ных состояний (HMWI, более $1 млн в ликвид-
ных активах и на счетах),— продемонстриро-
вала неожиданный результат «количественных 
смягчений» мировых центробанков в 2015 го-
ду. Число миллионеров в мире увеличилось не 
только в США и Китае, но и в Японии, равно как 
в Нидерландах и Норвегии. Японские результа-
ты особенно необычны — они не сопровождают-
ся прямым ростом социального неравенства и, 
судя по всему, могут служить подтверждением 
того, что стимулирующая политика центробан-
ков и рост числа состояний — связанные друг с 
другом явления.

Доклад Cap Gemini о крупных состояниях и си-
туации с ними в мире по итогам 2015 года был во 
многом предсказуем. Российские результаты — 
снижение числа HMWI на 2% — неплохо коррели-
руют с падением на 8% числа больших состояний 
в Бразилии, где сырьевой спад был сравним с рос-
сийским, а капиталы несколько мобильнее. Неу-
дивителен и продолжающий многолетний тренд 
рост числа HMWI в США на 2%, и рост числа сверх-
богатых людей на 1% в Великобритании. Сокраще-
ние популяции HMWI в Сингапуре, очевидно, свя-
зано с особенностями налоговой политики в стра-
не, менявшейся в 2011–2014 годах. Наконец, Ки-
тай, где сокращение темпов роста ВВП было по 
меркам мировой экономики не слишком замет-
ным, увеличил число сверхбольших состояний на 
16% и сохранил лидерство в рейтинге Cap Gemini 
— по числу миллионеров КНР, где их теперь чуть 
более миллиона, более чем в четыре раза уступает 
абсолютному лидеру — США.

Гораздо более необычны наблюдения авторов 
обзора за крупными состояниями в Японии и стра-
нах Евросоюза. Оба региона известны достаточ-
но жесткой налоговой политикой и сравнительно 
меньшим, чем в США, Китае и на развивающихся 
рынках, социальным расслоением. Тем не менее 
Япония в рейтинге Cap Gemini на втором месте по-
сле КНР по приросту популяции HMWI, их число 
выросло на 11% и составило 2,72 млн. Не менее по-
казательны и результаты находящейся в рецессии 
Испании (рост числа миллионеров на 8%), испыты-
вающей трудности из-за падения цен на углеводо-
роды Норвегии (8%), шестипроцентный прирост 
популяции сверхбольших состояний в Австрии и 
Франции и пятипроцентный — в Германии. При 
этом в структуре прироста состояний сверхболь-
шие (ultra-HMWI) росли медленнее, чем состояния 
от $1 млн до $30 млн, а все крупные состояния при 
этом увеличивались медленнее, чем в 2010–2014 
годах. По прогнозам Cap Gemini, три основных сек-
тора, в которых работают или в которые инвести-
руют владельцы крупных состояний, уже более 
или менее определены до 2025 года. Это финансо-
вый сектор, хай-тек (включая финансовый) и здра-
воохранение, а за ними с отрывом идут промыш-
ленность, рынок недвижимости и телеком. Нефте-
газовый сектор в три раза уступает им с точки зре-
ния будущего дохода.

Результаты Японии и стран ЕС необычны. Даже 
авторы обзора Cap Gemini не ожидают, по крайней 
мере для Японии, длительного продолжения трен-
да на рост числа сверхбогатых людей (ожидается 
прирост на 0,2% до 2025 года) и при этом практиче-
ски не объясняют феномен, при котором рост чи-
сла HMWI в экономиках, в отличие от США, нахо-
дящихся в фактической стагнации и борющихся за 
рост инфляции, превышает такие же показатели 
для гораздо более сбалансированных экономик. 
То, что, видимо, объединяет Японию и страны Ев-
ропы в этом аспекте,— это усиление программ «ко-
личественного смягчения» национальных банков, 
которые по масштабам существенно выше, чем у 
ФРС США, и заведомо отличаются от денежно-кре-
дитной политики центробанков Бразилии и Рос-
сии. То, что масштабные QE приводят помимо ро-
ста ВВП (в ряде случаев) к формальному усилению 
роста,— общее место во всех мейнстримных эко-
номических концепциях, однако влияние их на 
дистрибуцию формального богатства в экономи-
ках не изучено, тогда как отчет Cap Gemini позво-
ляет предполагать, что именно «количественные 
смягчения» через финансовые рынки создают но-
вых миллионеров. К слову, без большого ущерба 
для остального населения — показатели социаль-
ного неравенства для Японии в 2015 году от увели-
чения числа HMWI существенно не изменились, 
оно по-прежнему радикально ниже, чем в США и 
Китае, и сравнимо с ЕС.

Дмитрий Бутрин

Нашлось 
под сакурой
Япония в 2015 году была  
среди мировых лидеров  
по приросту  
числа миллионеров

Проблемы компаний, работающих 
на дальневосточных территориях 
 опережающего развития (ТОР), фак-
тически совпадают с общероссийски-
ми — это нехватка инфраструктуры, 
 дорогие заимствования и сложно-
сти на таможне, рассказали участни-
ки  Восточного экономического форума. 
Владимир Путин пообещал инвесторам 
дополнительно поддержать строитель-
ство дорог и проведение коммуника-
ций, а также предложил увязать облег-
ченный доступ к недрам с переработкой 
добытого сырья.

Недоразвитие инфраструктуры и покры-
тие затрат на ее развитие остаются глав-
ной проблемой как потенциальных, так и 
уже действующих резидентов ТОР, заявили 
участники Восточного экономического фо-
рума. «Мы должны, безусловно, стремиться 
к тому, чтобы снять с бизнеса эти гири, дать 
возможность инвесторам заработать как сле-
дует, чтобы их проекты полетели, если мож-
но сказать»,— согласился с ними Владимир 
Путин, отметив, однако, что пока нет окон-
чательного решения, как это сделать. Также 
президент поручил Минфину проработать 
продление льготного периода для крупных 
долгосрочных проектов и заявил, что рас-
считывает на рассмотрение Госдумой до кон-
ца года вопроса снижения тарифов на элек-
троэнергию в регионе до средних по РФ — 
за счет надбавки к тарифу для остальных по-
требителей.

В Минвостокразвития при этом счита-
ют, что текущих мер поддержки инвесторов 
в части инфраструктуры недостаточно, не-
смотря на то что объем госпрограммы раз-
вития региона составляет 180 млрд руб., уже 
утверждены субсидии для 13 проектов на 
33,9 млрд руб., из них в 2016 году будет вы-
делено 9,9 млрд руб. Помимо докапитализа-
ции Корпорации развития Дальнего Восто-
ка в ведомстве предлагают запустить новый 
механизм стимулирования бизнеса в реги-
оне — компенсацию объемов вложений за 
счет соразмерного снижения выплат по на-
логу на прибыль и имущество, а также НД-
ПИ (8 из 13 реализуемых проектов связаны 
с добычей полезных ископаемых, в основ-
ном золота и угля). Как следует из презента-
ции заместителя главы Минвостокразвития 
Сергея Качаева, на возврат вложений, таким 
образом, уйдет от двух до десяти лет, но льго-
ты не смогут получить резиденты каких-ли-
бо особых зон и режимов.

Самим инвесторам в добычу не хватает 
не только инфраструктуры — на форуме они 
просили увеличить пороги отнесения недр 

к участкам федерального и стратегического 
значения и облегчить согласование проек-
тов. Это же, как и оценка РФ как высокорис-
кованного направления инвестиций, ме-
шает и иностранным инвесторам — по сло-
вам партнера EY Бориса Яценко, отношение 
стоимости бизнеса к ресурсам и прибыли у 
российских добывающих компаний ниже 
в полтора-два раза, чем в мире, притом что 
рентабельность выше.

На закрытых для журналистов круглых 
столах резиденты, чиновники и таможен-
ники обсуждали возможности улучшения 
режима на Дальнем Востоке. Среди основ-
ных проблем инвесторы назвали трудно-
сти с оформлением земельных участков, та-
моженным оформлением и доступом к ин-
фраструктуре. «Даже там, где она построена 
— в ТОР, ее не всегда достаточно, неровной 
остается и поддержка муниципальных вла-
стей»,— рассказал 
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Александр Идрисов. Изменения должны 
коснуться и таможни — с 1 октября в рам-
ках свободного порта Владивосток будет за-
пущено единое окно для прохождения всех 
контрольных процедур. Однако «не все пока 
функционирует так, как надо», признал Вла-

димир Путин. «Автоматизация на таможне 
в рамках одного окна идет, но эта проблема 
еще долгое время будет оставаться актуаль-
ной»,— говорит и Александр Идрисов. Пред-
полагаемое облегчение процедур в рамках 
транспортных коридоров с Китаем также по-
ка не реализовано — обновление пунктов 
пропуска откладывается, а их режим рабо-
ты де-факто сокращается из-за двухчасовой 
разницы с КНР.

Живее же всего на форуме обсуждали ры-
боловство, которое могло бы работать уже 
сейчас, но также страдает от излишне жест-
ких требований. Участники дискуссии заме-
тили: средний возраст крупнотоннажных су-
дов уже составляет 28 лет, а выполнить тре-
бование о местном производстве 75% ком-
плектующих в рамках инвестквот не пред-
ставляется возможным — максимум 40% в 
ближайшие пять лет. «Нужно связать доступ 
к нашим природным ресурсам с инвестици-
ями в их переработку»,— сказал Владимир 
Путин, дав соответствующее поручение пра-
вительству. «Подход должен быть очень про-
стым: хочешь получить преимущественное 
право пользования сырьем, морской аква-
культурой, лесными участками, осваивать 
месторождения — строй перерабатываю-
щие заводы, приноси технологии, создавай 
новые рабочие места»,— предложил он.

Татьяна Едовина,  
Владивосток

Дальнему Востоку не хватает льгот
Владимир Путин пообещал инвесторам помочь с инфраструктурой
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Доложить о себе придется всем
Росстат предлагает сделать участие в переписи населения обязательным

Всероссийская перепись населения станет обяза-
тельной и персонифицированной. Зато отвечать на 
вопросы анкеты можно будет через интернет. Пра-
вительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности одобрила поправки Росстата к закону 
о переписи населения. За отказ участвовать в пе-
реписи либо отвечать на какие-либо вопросы (кро-
ме вопроса о национальности) граждан будут штра-
фовать на 100–300 руб. В ближайшее время проект 
обсудит правительство.

Поправки к закону «О всероссийской переписи населе-
ния» (принят в 2002 году) подготовлены Росстатом, чтобы 
«создать правовую базу для создания оптимального соче-
тания интересов государства и граждан и улучшить каче-
ство информации», говорится в пояснительной записке к 
законопроекту. Росстат предлагает сделать участие в пере-
писи обязательным для всех жителей России — граждан 
РФ, лиц без гражданства и временно находящихся на тер-
ритории страны. При этом участвовать в переписи можно 
будет «с использованием средств связи, включая инфор-
мационно-телекоммуникационные сети общего пользо-
вания, в том числе сеть интернет».

Росстат предлагает отказаться от анонимности перепи-
си и обязать ее участников сообщать свои фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные и СНИЛС (номер лицевого 
счета в системе пенсионного страхования). Остальные во-
просы анкеты остаются прежними. Отказ предоставить 
сведения, а также «предоставление их в неполном объе-
ме или в искаженном виде, кроме данных о националь-
ности, влечет административную ответственность». Речь 
идет об административном штрафе 100–300 руб., «начи-
сляемом исходя из базовой суммы МРОТа».

Идея обязательного участия населения в переписи воз-
никла в Росстате после переписи 2010 года (по закону она 
должна проводиться не реже чем раз в десять лет). В ней от-
казались участвовать более 1 млн человек, еще 2,6 млн из-
бегали контакта с переписчиками. Тогда 3,5 млн человек 
отказались сообщить о своем образовании, 4 млн — утаи-
ли источники средств к существованию, 4,6 млн — скры-
ли вид своей экономической деятельности. Подготовлен-

ный Росстатом в 2015 году законопроект (см. 
”
Ъ“ от 21 апре-

ля 2015 года) больше года согласовывался с министерства-
ми и ведомствами. На прошлой неделе его одобрила пра-
вительственная комиссия по законотворческой деятель-
ности, в ближайшее время его обсудит правительство.

Руководитель Научно-исследовательского центра соци-
ально-экономических проблем народонаселения Ольга 
Воробьева объясняет долгое согласование проекта «спор-
ностью идеи обязательного участия в переписи». «Но это 
государственное дело — знать, кто, где живет, сколько на-
роду, на этом социально-экономическая политика стро-
ится»,— отметила она. В 2010 году, по ее словам, перепис-
чики жаловались, что «чуть не половина народа не пуска-
ет их в дом, и анкеты приходилось заполнять по домовым 
книгам, а в коттеджных поселках они не смогли пройти 
дальше охраны на воротах». В итоге, отметила госпожа Во-
робьева, «данные переписи 2010 года не очень достовер-
ны». «Надо переходить к обязательному жесткому адми-
нистрированию переписи, а использование интернета 
— требование времени, надеюсь, к следующей переписи 
2020 года это будет возможно».

Руководитель управления мониторинга и электораль-
ных исследований ВЦИОМа Степан Львов сообщил 

”
Ъ“, 

что «70% россиян, по данным опроса ВЦИОМа в 2015 году, 
поддержали обязательное участие в переписи, против — 
22%». Сам господин Львов тоже за обязательность, потому 
что «это поможет получать более достоверную информа-
цию». Однако он не уверен, что «свою роль сыграют при-
нуждение и штрафы». Гораздо важнее, сказал социолог 

”
Ъ“, правильно организовать перепись — например, обо-

рудовать специальные места для работы переписчиков.
Член президентского Совета по правам человека (СПЧ) 

Александр Верховский выступил против законопроекта: 
«Какая это перепись, если это сбор персонифицирован-
ных данных». Он считает, что «устроить тотальный допрос 
граждан без соответствующего силового механизма не-
возможно». И все равно, по мнению члена СПЧ, «достовер-
ной информации получить не удастся: если человек захо-
чет что-то скрыть, то он просто рискнет 300 руб.».

Наталья Городецкая

Мера милосердия
Не все члены совета поддержива-

ют требование привлечь к ответст-
венности полицейских, осуществ-
лявших задержание. Председатель 
Комитета по предотвращению пы-
ток Игорь Каляпин согласен, «что 
нужно поддержать матерей Бесла-
на», но требовать привлечь к ответ-
ственности полицейских, которые 
их задержали, считает неправиль-
ным: «Нет оснований для такого 
требования».

Как сообщал 
”
Ъ“, утром 1 сентя-

бря шесть активисток организации 
«Голос Беслана» пришли в спортзал 
разрушенной 1-й школы. В 9:05 (вре-
мя начала захвата заложников 1 сен-
тября 2004 года), когда в школу за-
шла процессия представителей ре-
спубликанской власти, женщины 
сняли с себя верхнюю одежду и оста-
лись в майках с надписями, содер-
жащими обвинение в адрес прези-
дента Владимира Путина. Охрана 
первых лиц республики стала их от-
теснять, но это не помогло. Тогда со-
трудники полиции попытались вы-
вести их из зала, а когда и это не уда-
лось, в жесткой форме задержали и 
доставили в отделение. Вместе с ни-
ми в Правобережный РОВД достави-
ли журналистов «Новой газеты» и 
сайта «Такие дела» Елену Костючен-
ко и Диану Хачатрян, которые на те-
лефоны снимали акцию «Голоса Бес-
лана». Журналистов отпустили через 
два часа, так ничего и не предъявив. 
Двух участниц акции суд пригово-
рил к штрафу в 20 тыс. руб. за нару-
шение правил проведения митин-
гов, еще четверо получили по 20 ча-
сов общественных работ. Участницы 
были также оштрафованы за непо-
виновение сотрудникам полиции. 

В тот же день другая организа-
ция пострадавших в теракте — ко-
митет «Матери Беслана» — провела 
пресс-конференцию, где ее лидер 
Сусанна Дудиева заявила, что недо-
вольна ходом расследования захва-
та заложников 1–3 сентября 2004 
года. По ее словам, следствие про-
должается уже 147 месяцев и имеет 
все шансы попасть в Книгу рекор-
дов Гиннесса как самое долгое, при-
том что никаких следственных дей-
ствий в рамках уголовного дела не 
производится. Жалоба двухсот по-
терпевших в Европейский суд по 
правам человека пока также остает-
ся без ответа.

В день годовщины штурма шко-
лы, 3 сентября, активисток «Голоса 
Беслана» и журналистов Елену Ко-
стюченко и Диану Хачатрян снова 
силой выдворили за пределы ме-
мориала. Там на журналистов на-
бросились двое неизвестных, один 
из которых вырвал у них из рук те-
лефоны, а другой облил Елену Ко-
стюченко зеленкой. Присутствовав-
шие полицейские никак на это не 
реагировали и показания у журна-
листов взяли лишь через полчаса. 
Ближе к вечеру источник в местной 
полиции сообщил о задержании 
молодого человека, который выво-
дил журналисток из спортзала. За-
держанный заявил, что не жале-
ет о сделанном, поскольку «девуш-
ки в траурные дни вели себя недос-
тойно». Человека, облившего зелен-
кой Елену Костюченко, полиция по-
ка не нашла, зато нашла телефоны 
журналисток: они были брошены 
недалеко от школы, вся информа-
ция в смартфоне госпожи Костю-
ченко была удалена.

Лидер «Матерей Беслана» Су-
санна Дудиева заявила, что не под-

держивает акции протеста «Голо-
са Беслана», но выразила возмуще-
ние действиями сотрудников поли-
ции, назвав их «некорректными и 
непрофессиональными»: «Органы 
правопорядка действовали грубо, 
не осознав, что это тот случай, ког-
да надо проявить терпение и сочув-
ствие. Сухое и безусловное следо-
вание букве закона не должно под-
менять милосердие». В разговоре 
с 

”
Ъ“ Сусанна Дудиева посетовала, 

что правоохранительные органы 
впервые за 12 лет столь жестко от-
реагировали на акцию протеста по-
страдавших.

Пострадавшие по-прежнему тре-
буют назвать всех, кто несет, с их 
точки зрения, ответственность за 
многочисленные жертвы. До кон-
ца за это время доведено лишь уго-
ловное дело единственного выжив-
шего террориста Нурпаши Кулае-
ва, которого приговорили к смерт-
ной казни (из-за моратория замене-
на пожизненным заключением). И 
«Матери Беслана», и «Голос Беслана» 
настаивают на привлечении к от-
ветственности руководителей опе-
ративного штаба по освобождению 
заложников, а также должностных 
лиц, допустивших проникновение 
террористов на территорию Север-
ной Осетии.

В результате захвата 1128 залож-
ников 1–3 сентября 2004 года в Бес-
лане погибли 334 человека, 186 из 
которых — дети. Более 700 человек 
получили ранения, 72 ребенка и 69 
взрослых стали инвалидами. По-
тери отрядов спецназа «Альфа» и 
«Вымпел» при штурме школы соста-
вили десять человек.

Заур Фарниев,  
Владикавказ;  
Иван Тяжлов
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Вячеслав Володин  
оценил свободу интернета
Он считает, что в России ее больше, чем в США

Первый замглавы администрации президента (АП) 
Вячеслав Володин, возглавляющий региональную 
группу списка «Единой России» на выборах в Гос-
думу, во время визита в Тамбов заявил, что не ви-
дит необходимости в ужесточении регулирования 
интернета в России, который «более свободен, чем 
в США». В экспертном совете правительства счита-
ют, что по части «свободы интернета везде все оди-
наково». 7 сентября господин Володин встретит-
ся с экспертным сообществом, а накануне встре-
ча с экспертами и руководством думской фракции 
«Единая Россия» запланирована у президента Вла-
димира Путина и премьера Дмитрия Медведева.

О свободе интернета первый замглавы администра-
ции президента заговорил во время встречи с предста-
вителями местных СМИ в Тамбове. Ему задали вопрос о 
том, стоит ли ввести регистрацию в соцсетях по паспор-
ту, «чтобы было понятно, кто на другом конце интерне-
та». Вячеслав Володин напомнил, что Россия, в отличие 
от «целого ряда стран», пошла «по пути саморегулирова-
ния интернета». «У нас получается решать вопросы че-
рез саморегулирование и запрет на распространение 
информации о наркотиках, суициде и экстремизме. Это 
все воспринято обществом»,— пояснил господин Воло-
дин. Он заявил, что в России «свободы в интернете боль-
ше», чем в других странах. «Возьмите правопримени-
тельную практику. Вы слышали о судебных процессах 
со стороны чиновников, высших чиновников против 
пользователей за самые жесткие критические высказы-
вания в соцсетях?» — спросил он. Представительница 
СМИ вспомнила о своей тяжбе с местным жителем, по-
жаловавшимся на распространение порочащей инфор-
мации о нем в соцсетях. Однако ни полиция, ни проку-
ратура, по ее словам, ничего незаконного в ее сообще-
ниях не нашла. «Вот видите, вас прокуратура защищает. 
А если вы поднимете статистику даже за последние пол-
года, то увидите, что в США несколько человек получи-
ли по году, по полтора тюрьмы за высказывания в адрес 
президента Обамы. Вот и подумайте, где больше демо-
кратии, у нас или у них»,— заявил господин Володин. В 
дискуссию с ним никто вступать не стал.

Действующих в РФ норм по регулированию интернета 
«вполне достаточно: любого человека можно вычислить 
и собрать на него все, что нужно», заявила 

”
Ъ“ куратор ра-

бочей группы по связи и информационным технологиям 
в экспертном совете правительства Ирина Левова. Ей «не-

известны те случаи» из судебной практики США, о кото-
рых сообщал Вячеслав Володин. По части же «свободы ин-
тернета везде все одинаково», полагает госпожа Левова.

«Хотелось бы понять, о какой судебной практике в 
США вел речь господин Володин»,— заявил 

”
Ъ“ блогер 

Антон Носик. По его словам, в США «есть судебно-преце-
дентное решение о том, что человек, который занима-
ет госдолжность или только баллотируется, или 

”
торгу-

ет“ своим авторитетом и репутацией (к примеру, духов-
ный лидер), не имеет права на компенсацию морально-
го ущерба, если он не согласен с критикой в свой адрес». 
Осудить «в Штатах могли за намерения: если два или не-
сколько пользователей сети договаривались совершить 
против Обамы какое-либо практические действие, не 
исключено, что экстремистское», предположил он. В Рос-
сии же «могут судить за мнение», утверждает Антон Но-
сик, исходя из собственного опыта. Напомним, Преснен-
ский райсуд Москвы рассматривает дело, по которому 
блогер, высказавший 26 апреля на LiveJournal мнение о 
военной операции РФ в Сирии, обвиняется по ч. 1 ст. 282 
УК РФ («Возбуждение ненависти либо вражды, а равно 
унижение человеческого достоинства»). Состоялись уже 
три слушания по делу, разбирательство продолжается.

Вячеслав Володин курирует в АП управление внутрен-
ней политики президента, в которое входит департамент 
современных информтехнологий и новых коммуника-
ций (отвечает прежде всего за контент в интернете). В 2013 
году на встрече с представителями российских интернет-
компаний господин Володин анонсировал создание при 
АП рабочей группы по обсуждению законодательных 
инициатив по регулированию интернета до их внесения 
в Госдуму. Одними из первых обсуждались поправки Ми-
нистерства культуры к антипиратскому закону.

По сведениям 
”
Ъ“, 7 сентября господин Володин 

встретится с представителями экспертного сообщества, 
среди которых, вероятно, будут и специалисты по ин-
тернету. А 6 сентября с экспертами и руководством фрак-
ции «Единой России» должны встретиться президент 
Владимир Путин и премьер-министр Дмитрий Медве-
дев (возглавляет список «Единой России» на думских вы-
борах). Источник 

”
Ъ“ в госструктурах подтвердил, что та-

кая встреча, которая пройдет в закрытом режиме, дей-
ствительно запланирована. Вопросы для обсуждения 
обычно предлагают президент и премьер.

Всеволод Инютин, Воронеж;  
Виктор Хамраев 

Элле Памфиловой  
напомнили про Карелию
«Яблоко» пожаловалось в Центризбирком  
на подлог и фальсификацию

Карельское «Яблоко» обрати-
лось к главе Центризбиркома 
(ЦИК) Элле Памфиловой с прось-
бой провести проверку избирко-
ма Петрозаводска и принять ме-
ры для прекращения его «про-
тивоправных действий». По ут-
верждению партийцев, комис-
сия  совершила подлог, пере-
писав свой отзыв в суд, чтобы 
он смог снять с выборов в гор-
совет список партии во главе 
с экс-мэром Галиной Ширши-
ной, а также фальсифицирова-
ла дату регистрации кандидатов. 
 Глава  петрозаводского избирко-
ма  Оксана Яцкова заявила, что 
«это не подлог».

Письмо о «противоправных дей-
ствиях» избиркома Петрозаводс-
ка, «нарушающих права и закон-
ные интересы» «Яблока», подписа-
но главой регионального отделе-
ния партии Александрой Спири-
доновой и Галиной Ширшиной. 
Напомним, суд Петрозаводска по 
иску « Родины» отменил регистра-
цию списка кандидатов «Яблока» в 
горсовет (см. 

”
Ъ“ от 31 августа). Пар-

тия обвинила в снятии с выборов 
губернатора Карелии Александра 
Худилайнена, который давно кон-
фликтует с госпожой Ширшиной 
и «Яблоком». Партия обратилась в 
Верховный суд Карелии, подчерк-
нув, что претензии по оформлению 
документов являются «абсолютно 
незначимыми».

В письме Элле Памфиловой 
«яблочники» отметили, что глава 
территориального избиркома Пет-
розаводска Оксана Яцкова, которая 
ранее занимала должность предсе-
дателя исполкома городского от-
деления «Единой России», «совер-
шила подлог», чтобы суд мог отме-
нить регистрацию списка партии. 
В «Яблоке» подчеркнули, что изна-
чально у избиркома не было ника-
ких претензий к оформлению доку-
ментов и список был зарегистриро-
ван. Когда в суд поступил иск об от-
мене регистрации, избирком пред-
ставил партии отзыв, из которого 
следовало, что комиссия считает ре-
гистрацию «законной и обоснован-
ной», а «исковые требования не под-
лежащими удовлетворению». Одна-
ко в суд избирком отправил другой 
отзыв, в котором говорилось, что у 
членов комиссии «имелись обосно-
ванные сомнения в правомерности 
принятия решения о регистрации, 
вызванные многочисленными не-
достатками в представленных доку-
ментах». Госпожа Яцкова в суде ука-
зала на недостатки в документах, «в 
точности соответствующие наруше-
ниям, которые изложены в иске», 
говорится в письме. «Комиссия из-
менила свою позицию на проти-
воположную и заняла, по сути, по-
зицию истца. Кто и каким образом 
повлиял на председателя избирко-

ма, нам неизвестно»,— отмечают 
в «Яблоке». «Это не подлог. Я не со-
бираюсь сейчас обсуждать это, так 
как занята другим делом»,— заяви-
ла 

”
Ъ“ Оксана Яцкова, отказавшись 

отвечать на вопросы.
Кроме того, в «Яблоке» утвержда-

ют: избирком фальсифицировал да-
ту регистрации их одномандатни-
ков на выборах в горсовет. Член из-
биркома от партии Мария Молотко-
ва подчеркнула, что решение о ре-
гистрации принималось 17 авгу-
ста, однако в протоколе, который 
появился в материалах дела, стоит 
20 августа, хотя это суббота, а засе-
дания по выходным не проводят-
ся. Согласно ст. 240 Кодекса адми-
нистративного судопроизводст-
ва, иск об отмене регистрации под-
ается в десятидневный срок. Иски 
о снятии одномандатников начали 
поступать 29 августа, когда десять 
дней с 17 августа уже прошли. «Из-

менение даты принятия решения о 
регистрации объясняется тем, что 
в срок до 27 августа истцы не успе-
ли подать заявления»,— уверены в 
«Яблоке».

Партия просит Эллу Памфилову 
провести проверку «и принять ме-
ры к незамедлительному прекра-
щению противоправных действий 
со стороны избирательной комис-
сии». Письмо передано члену ЦИ-
Ка Сергею Сироткину, который на-
ходится в Карелии. Он подтвердил 

”
Ъ“, что встречался с «яблочника-

ми», и сообщил, что Элла Памфило-
ва попросила его съездить в реги-
он, так как «возникла потребность 
разобраться с ситуацией». Напом-
ним, ранее глава ЦИКа назвала си-
туацию в Карелии «очень неприят-
ной» и заявила, что комиссия будет 
отстаивать решения региональных 
избиркомов в случаях, когда мест-
ные суды их отменяют, как это слу-
чилось в Петрозаводске. В частно-
сти, по ее словам, ЦИК может обра-
титься в Генпрокуратуру, которая 
может опротестовать в Верховном 
суде решения нижестоящих судеб-
ных инстанций, если будет доказа-
на их неправомерность.

Таисия Бекбулатова

Со снятием с выборов  
в Петрозаводске списка 
«Яблока» во главе с Галиной 
Ширшиной (на фото)  
придется разбираться  
Элле Памфиловой   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Как стало известно ”Ъ“, рос-
сийский бизнесмен Вадим Вар-
шавский обратился в Басман-
ный райсуд Москвы с заявлением 
о пересмотре по вновь открыв-
шимся обстоятельствам решения 
о взыскании с него в пользу ВТБ 
почти 2 млрд руб. Задолженность 
образовалась 6 декабря 2011 го-
да, когда Транскредитбанк выдал 
кредит на 2,8 млрд руб. ОАО «Гу-
рьевский металлургический за-
вод» (ГМЗ) под поручительство 
его владельца господина Вар-
шавского и ряда входивших в его 
империю металлургических за-
водов. Однако на днях арбитраж-
ный апелляционный суд пришел 
к выводу, что сделка является ни-
чтожной, поскольку деньги в тот 
же день вернулись в Транскре-
дитбанк, который впоследствии 
переуступил права кредитора 
по этому договору ВТБ. Послед-
ний намерен обжаловать реше-
ние арбитража.

Основанием для обращения Ва-
дима Варшавского в Басманный 
райсуд стало решение 9-го арби-
тражного апелляционного суда, ко-
торый 25 августа 2016 года признал 
ничтожным кредитный договор 
между Транскредитбанком и ГМЗ. 
Суд согласился с доводами истцов, 
которые в своей жалобе настаивали 
на том, что конечной целью сделки 
было предоставление кредита «яв-
но неплатежеспособному лицу — 
ООО 

”
Металлург-траст“». ГМЗ же в 

этой ситуации, по их мнению, ис-
пользовался в качестве транзитной 
организации, чтобы обойти запрет 
на выдачу кредита заведомо непла-
тежеспособной фирме. Также суд со-
гласился с содержащимися в апел-
ляционной жалобе доводами о том, 
что полученные ГМЗ деньги в один 
и тот же день оказались сначала на 
счетах ООО «Металлург-траст», а за-
тем вновь были возвращены Транс-
кредитбанку «под видом взаиморас-
четов» между ООО и банком.

Как уже рассказывал 
”

Ъ“, речь 
идет о выданном в декабре 2011 го-
да Транскредитбанком кредите на 
2,8 млрд руб. ОАО ГМЗ под поручи-
тельство его владельца, бывшего де-

путата Госдумы Вадима Варшавско-
го и ряда входивших в его империю 
металлургических заводов. После 
того как в 2013 году заводы-поручи-
тели оказались в стадии банкротст-
ва, права кредитора по этому дого-
вору Транскредитбанк переуступил 
ВТБ. Начиная с 2014 года ГМЗ обслу-
живать свой кредит перед ВТБ пере-
стал. В апреле 2014 года банк обра-
тился в Басманный райсуд Москвы 
с иском о взыскании с господи-

на Варшавского оставшейся задол-
женности в размере около 2 млрд 
руб. по договору личного поручи-
тельства. В феврале 2015 года иско-
вые требования ВТБ были удов-
летворены. Тогда же был наложен 
арест на принадлежащее бизнесме-
ну здание в центре Москвы (Курсо-
вой переулок, 8/2) площадью более 
500 кв. м.

Более того, летом нынешнего 
года по требованию ВТБ суд фран-
цузского города Ангулем с учетом 
решения Басманного райсуда на-
ложил временный арест на мест-
ные активы Вадима Варшавского. 
В частности, речь шла о четырех 
французских винодельческих ком-
паниях с уставным капиталом око-
ло €400 тыс., которыми он владеет 
совместно с супругой, а также ком-
пании Etoile 06 с уставным капита-
лом €1 тыс. Последней, по данным 
истцов, принадлежат находящиеся 
в Канне апартаменты Residence Le 
Chateau de l’Etoile площадью око-
ло 200 кв. м и стоимостью пример-
но €2 млн.

Вадим Варшавский заявил 
”
Ъ“, 

что во Франции лично у него ника-
кой собственности нет, а ВТБ счита-
ет таковой собственность его супру-
ги, которая является в этой стране 
резидентом. По его словам, поста-
новление французского суда уже 
оспорено, а вынесенное в России 
решение о том, что сделка по кре-
дитному договору является ничтож-
ной, станет еще одним аргументом 
для его отмены. «Я рассчитываю, 
что и Басманный суд пересмотрит 
свое решение»,— заявил 

”
Ъ“ госпо-

дин Варшавский.
В ВТБ 

”
Ъ“ сообщили, что с реше-

нием 9-го арбитражного апелляци-
онного суда не согласны и намере-
ны его оспорить. «Банк продолжит 
добиваться полного возврата кре-
дитных средств в соответствии с 
российским законодательством»,— 
добавили в ВТБ.

Олег Рубникович

Бизнесмена освобождают от долга перед ВТБ
Бывший депутат Госдумы Вадим Варшавский выиграл арбитражное разбирательство

Следственное управление СКР  
по Свердловской области возбу-
дило уголовное дело о покуше-
нии на убийство двух и более лиц 
по факту происшедшей в минув-
шую субботу стрельбы в цыган-
ском поселке в Екатеринбурге.  
В результате ЧП были ране-
ны девять человек, двое из них 
скончались позже в больнице. 
По  предварительным данным, 
преступление было соверше-
но на почве межличностного кон-
фликта между стрелявшим и не-
которыми из пострадавших.

В субботу вечером следственное 
управление СКР по Свердловской 
области сообщило о возбуждении 
уголовного дела по признакам пре-
ступлений, предусмотренных ч. 3 
ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ (покуше-
ние на убийство двух и более лиц), 
а также ст. 222 УК РФ (незаконный 
оборот оружия). По словам старше-
го помощника руководителя ведом-
ства Александра Шульги, в резуль-
тате стрельбы пострадали девять че-
ловек. Двое из них скончались по-
зже в больнице. «С учетом того, что 
есть погибшие, сотрудниками СКР 
будет решаться вопрос о дополни-
тельной квалификации по статье 

”
Убийство“»,— отметили в ведом-

стве. Кроме того, предварительно 
установлено, что преступление со-
вершено в результате межличност-
ного конфликта между стрелявшим 
и пострадавшими. Уголовное дело 
передано в первый отдел по рассле-
дованию особо важных дел.

Сообщение о стрельбе в цыган-
ском поселке в Юго-Западном райо-
не Екатеринбурга поступило в пра-
воохранительные органы около 17 
часов. Возле дома 65 на Депутатской 

улице неизвестный произвел вы-
стрелы из огнестрельного оружия 
в нескольких человек. По предва-
рительным данным, стрельба стала 
следствием разборки, на которую 
к хозяину дома приехали не менее 
30 человек. Закончив стрелять, по-
дозреваемый скрылся с места пре-
ступления. После ЧП, по свидетель-
ствам очевидцев, несколько постра-
давших в испачканной кровью оде-
жде прибежали в одну из больниц.

По сведениям 
”
Ъ“, стрелявшим 

мог быть 38-летний предпринима-
тель Олег Шишов. По данным сис-
темы «СПАРК-Интерфакс», ранее 
он был зарегистрирован в качест-
ве совладельца ООО «Регионснаб» 
(юридический адрес: ул. Депутат-
ская, 54, кв. 2). Сейчас Шишов яв-
ляется совладельцем ООО «Регион-
бизнес» (доля в уставном капитале 
45,45%) с местонахождением в Ка-
зани, однако, по данным системы, 
прежний адрес компании совпа-
дает с юридическим адресом ООО 
«Регионснаб». В компании «Регион-
бизнес», специализирующейся на 
продаже расходного материала для 
холодильного оборудования, полу-
чить комментарий не удалось: мо-
бильный телефон, указанный на 
сайте, не отвечал.

Это не первый случай стрельбы 
из огнестрельного оружия в дан-
ном цыганском поселке. В феврале 
2015 года в одном из домов на Про-
мысловой улице была обнаружена 
женщина с огнестрельным ране-
нием головы. В убийстве созналась 
племянница погибшей, сообщив-
шая, что совершила преступление 
в корыстных целях.

Юлия Позднякова,  
Екатеринбург

Разборка  
в цыганском поселке 
завершилась стрельбой
В результате инцидента в Екатеринбурге 
погибли двое и ранены семь человек

Прокуратура и адвокаты обжа-
ловали приговор, вынесенный 
недавно бывшему гендиректо-
ру ОАО «Ухтанефтегазгеология», 
крупному бизнесмену и одно-
му из лидеров азербайджанской 
диаспоры Коми Арифу Саядову. 
Надзорное ведомство сочло на-
казание — четыре года лишения 
свободы — слишком мягким, за-
щита же настаивает на полном 
оправдании подсудимого. Госпо-
дину Саядову инкриминирова-
лись многомиллионное хищение 
средств руководимой им компа-
нии и отмывание преступных до-
ходов. Между тем у господина 
Саядова диагностирована тяже-
лая стадия онкологического за-
болевания, но, как говорят его 
представители, необходимой  
помощи ему не оказывается.

О б в и н и т ел ь н ы й  п р и го в о р 
65-летнему Арифу Саядову был вы-
несен в августе этого года Ухтин-
ским городским судом. Экс-генди-
ректору «Ухтанефтегазгеология» 
вменялись в вину семь преступных 
эпизодов растраты (ст. 160 УК РФ), 
мошенничества (ст. 159), злоупо-
требления полномочиями (ст. 201) 
и легализации средств, добытых 
преступным путем (ст. 174.1). Как 
говорилось в материалах расследо-
вания, гендиректор различными 
способами похищал средства воз-

главляемого им ОАО. В частности, 
речь шла о присвоении средств 
при заключении договоров постав-
ки и хранения оборудования для ге-
ологоразведочных работ. Кроме то-
го, по версии следствия, по указа-
нию директора в бухгалтерскую до-
кументацию были внесены заведо-
мо ложные сведения об оплате его 
командировок, а также расчетах 
по контракту с неким ООО «Коми-
тет по наградам и званиям», по ко-
торому Ариф Саядов получил орден 
«Почетный гражданин России», на-
ручные именные часы, орденскую 
планку и т. д.

Сам подсудимый настаивал на 
полной невиновности. Его адвока-
ты отмечали, что все обвинения, 
связанные с растратой средств, объ-
ясняются ошибками, допущенны-
ми при оформлении бухгалтерской 
документации. Кроме того, отмеча-
ла его защита, господин Саядов до-
бровольно возместил весь припи-
сываемый ему следствием ущерб 
еще в 2013 году — за год до того, 
как следственное управление СКР 
по Коми возбудило по материалам 
местного УФСБ в отношении не-
го уголовное дело. В результате суд 
снял с Арифа Саядова часть обвине-
ний, приговорив его к четырем го-
дам лишения свободы, хотя пред-
ставители гособвинения настаи-
вали на десяти годах. Судебное ре-

шение не устроило ни одну из сто-
рон, в Верховном суде Коми его об-
жаловали и прокуратура, посчитав-
шая наказание слишком мягким 
(надзорное ведомство по-прежне-
му требует признать экс-гендирек-
тора виновным по всем пунктам), и 
защита, которая просит полностью 
оправдать господина Саядова.

Отметим, что приговор оглашал-
ся в Ухте в отсутствие подсудимо-
го, находившегося в тот момент в 
столичном Онкологическом цен-
тре имени Блохина. Еще при аре-
сте гендиректора в 2014 году в су-
де были предоставлены докумен-
ты о наличии у него фолликуляр-
ной лимфомы третьей степени. Как 
пояснил 

”
Ъ“ адвокат Арифа Саядо-

ва Игорь Копенкин, на момент за-
ключения у его клиента имелись 
злокачественные образования в 
лимфоузлах в подмышечных об-
ластях, а сейчас у него они воспа-
лены практически по всему телу, 
причем некоторые достигают раз-
меров с кулак. Кстати, сразу после 
ареста господин Саядов был этапи-
рован в Киров для проведения об-
следования в местной онкобольни-
це. Впрочем, адвокат Копенкин свя-
зывает это обстоятельство не столь-
ко с вниманием правоохраните-
лей к здоровью подследственного, 
сколько со статусом последнего: го-
сподин Саядов имел большой авто-

ритет как среди нефтяников и газо-
виков, так и в Коми, где он являлся 
депутатом Госсовета республики, а 
также одним из неформальных ли-
деров азербайджанской диаспоры. 
После ареста бизнесмена в Коми на-
чалась кампания в его поддержку.

Тем временем после ряда меди-
цинских обследований, подтвер-
дивших ухудшение состояния Ари-
фа Саядова, суд согласился отпу-
стить его под залог 3 млн руб. Одна-
ко прокуратура сразу же обжалова-
ла это решение и добилась его от-
мены. Одним из доводов, на кото-
рых основывалась позиция надзор-
ного ведомства, были рапорты опе-
ративников ФСБ, утверждавших, 
что депутат (господин Саядов про-
должал им оставаться до истечения 
срока полномочий в 2015 году) со-
бирается скрыться за границей. В 
конце концов бывший гендирек-
тор оказался по домашним арестом.

Между тем диагноз обвиняемо-
го входит в перечень заболеваний, 
которые в соответствии с постанов-
лением правительства РФ являются 
препятствием для содержания под 
стражей. В связи с этим адвокаты 
на тот момент арестованного Сая-
дова подали жалобу в ЕСПЧ, в июне 
этого года началось ее рассмотре-
ние. «Представитель РФ в суде при-
знал наличие нарушений и предло-
жил Арифу Саядову компенсацию в 

800 евро»,— пояснил Игорь Копен-
кин. По его словам, господин Сая-
дов от подобной «милостыни» отка-
зался, настояв на рассмотрении его 
дела в ЕСПЧ.

Интересно, что Ариф Саядов, уз-
нав о вынесенном ему приговоре 
в московской клинике от пришед-
шего к нему в больничную пала-
ту сотрудника уголовно-исполни-
тельной инспекции, сам поехал в 
Ухту и добровольно сдался сотруд-
никам ФСИН. Его препроводили в 
СИЗО, а сейчас он находится в 18-
й горбольнице Сыктывкара, где 
имеется спецблок для арестантов. 
Как утверждают его защитники, 
надлежащая медпомощь Арифо-
ву не оказывается, а вместо кур-
сов лечения ему предлагаются не-
кие препараты, которые он боит-
ся принимать. «Состояние его здо-
ровья очень плохое, Ариф Керим-
оглы еле ходит — это причиняет 
ему сильную боль. Кроме того, он 
часто теряет сознание»,— расска-
зывает Игорь Копенкин.

Адвокат также сообщил, что его 
клиента во время предварительно-
го следствия не раз пытались скло-
нить к сотрудничеству с правоох-
ранительными органами и даче 
«нужных» показаний на ряд лиц. 
«Фамилий я называть не могу, но 
речь идет как о высокопоставлен-
ных чиновниках, так и крупных 

бизнесменах регионального уров-
ня»,— сказал защитник. Он также 
отметил, что в обмен на эти дан-
ные Арифу Саядову обещали явно 
не предусмотренные законом ус-
ловия — например, осуждение по 
«легкой» статье с последующей вы-
дачей Азербайджану для лечения 
там. Сам же бывший глава «Ухта-
нефтегазгеологии», как говорят его 
представители, связывает свое уго-
ловное преследование отнюдь не с 
предпринимательской деятельнос-
тью, а с работой депутата Госсовета 
по Интинскому одномандатному 
округу. В частности, он занимался 
судьбой горняков из шахты «Инта-
уголь», которые жаловались на за-
держки зарплаты. В связи с этим 
Ариф Саядов как депутат обращал-
ся к ИК «Таврический» — тогдашне-
му фактическому владельцу угледо-
бывающего предприятия. «Саядов 
не исключает, что таким образом 
он перешел дорогу влиятельным 
людям»,— предполагает господин 
Копенкин. Напомним, кстати, что 
ИК «Таврический» не раз упомина-
лась в связи со скандальным кор-
рупционным делом преступного 
сообщества, одним из организато-
ров которого следственные органы 
считают находящегося сейчас под 
стражей бывшего главу Коми Вяче-
слава Гайзера.

Владимир Баринов

Диагноз не помешал заключению
Бывший депутат Госсовета Коми обжалует приговор

Бизнесмен Вадим Варшавский 
рассчитывает, что после  
выигрыша им арбитражного  
разбирательства Басманный 
суд снимет с него долг  
перед ВТБ   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА



5Коммерсантъ   l   Понедельник 5 сентября 2016 №162/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

мировая политика

Широта мировоззрения китайско-
го бизнесмена производила впечат-
ление на собеседников: так, он пред-
лагал для транспортировки молока с 
Сахалина в Китай использовать тан-
керы. И ведь будет использовать.

Таким образом, китайцы в исто-
рии с мороженым решили зайти с 
другой стороны: возможно, думают 
они, дело в действительности не в ко-
личестве сливок, а в том, что молоко у 
них не наше. И хотят повлиять на си-
туацию, транспортируя молоко тан-
керами, и о таком я еще не слышал. 

* * *
В центре города через 40 минут долж-
но было начаться первое заседание 
«двадцатки», которое прошло в де-
монстративно закрытом режиме, а 
в своей резиденции, филиале само-
го старого отеля «Шангри-Ла» из всех 
«Шангри-Ла» в Китае (здание 1953 го-
да), Владимир Путин ждал очередно-
го собеседника: премьер-министра 
Великобритании Терезу Мей. 

И надо же, она производит, напри-
мер, на меня совершенно не то впе-
чатление, что по телевизору. И оно 
— в безусловно лучшую сторону. Эта 
женщина некоторое время тому на-
зад (не такое уж далекое) была эффект-
ной женщиной. Ею, строго говоря, и 
осталась (не Ангела Меркель, нет).

И когда она раньше времени са-
дится (надо было прежде поздоро-
ваться с президентом России — на 
фото- и телекамеры, а она присе-
ла сразу, и выглядело это даже тро-
гательно, что ли, и я даже не исклю-
чаю, что она могла сделать это наме-
ренно, чтобы продемонстрировать: 
да, я так неопытна… И тем самым 
расслабить собеседника, чтобы за-
тем попытаться овладеть им… Да нет, 
конечно, но почему бы и нет?), то хо-
чешь не хочешь, а видишь ее ноги, и 
это ноги не премьер-министра Вели-
кобритании, а действительно моло-
дой женщины. А когда она вроде бы 
поспешно встает, то и вся фигура ее 
оказывается более или менее дале-
ко идущей, и только, может быть, ли-
цо… слегка уставшее… но что вы хо-
тите… нельзя же требовать от време-
ни невозможного.

И наверное, это будет еще одна «же-
лезная леди», или медная, или сталь-
ная, но то, как она в тот момент при-
села и как сидела,— вот именно это и 
останется у меня, а вернее со мной от 
этой встречи, а вернее от этой леди.

Потому что она, безусловно, пре-
жде всего леди.

И хорошо, что она не фото- и теле-
генична.

* * *
Перерывы между этими и следующи-
ми переговорами просто гигантские, 
и нечему удивляться, когда видишь 
выходящим из лифта, в шортах, фут-
болке и кроссовках, Владислава Сур-
кова, помощника президента России. 
Он собирается на прогулку вокруг 
озера Сиху, утомленный многочасо-
вой подготовкой у себя в номере к пе-
реговорам Владимира Путина с Анге-
лой Меркель. Ведь, возможно, будут 
обсуждать зону его ответственности, 
то есть Украину, и его знания могут 
оказаться бесценными. 

На вопрос, давно ли он вернулся с 
Афона, как об этом авторитетно напи-
сал журнал Time, Владислав Сурков 
удивляется: 

— С какого? С Нового? Да, был, но 
уже довольно давно. А что?

Он знает, конечно, про публика-
цию Time и говорит, что больше всего 
расстроился, когда ему сказали, что, 
судя по публикации, его узнал один 
из монахов: 

— От монаха-то не ожидал…
И Владислав Сурков говорит, что, 

конечно, не был он на Афоне.
Даже жалко.
В Ханчжоу Владислав Сурков при-

ехал из Шанхая, по пути видел много 
строений («одни длинные Мытищи») 
и к Ханчжоу отнесся с интересом, но 
немного разочарован тем, что даже 
озеро Сиху, по некоторым данным, 
искусственное, а главное — неглубо-
кое, метра, может, три.

Еще из интересного: он рассказы-
вает, что был в китайском ресторане. 
Но не только это. Есть подробности. 
Дело в том, что он заказал курицу, и 
ему ее скоро принесли: оказались ко-
сти, перемолотые даже не с мясом (по-
лучилось бы хоть чахохбили), а друг с 
другом. Он удивился и заказал тогда 
для верности утку по-пекински, но 
итог, самое странное, оказался при-
мерно таким же.

И вот теперь он все время спраши-
вает себя, а главное, их: а куда же де-
ли мясо?

В таком драматическом ключе 
разговор продолжается часа полто-
ра, прогулка по озеру Сиху превра-
щается, по его меткому выражению, 
в хаммам (что не так уж и плохо, если 
подумать, потому что где же ты тут 
найдешь другой хаммам), но вре-

мя; Владиславу Суркову пора возвра-
щаться к работе с документами. Не за 
горами то, ради чего он сюда прие-
хал: встреча Владимира Путина с Ан-
гелой Меркель.

Кто же знал тогда, что она начнется 
за полночь, причем чуть ли не по мос-
ковскому времени.

* * *
Резиденция российского президен-
та была в этот момент единственным 
местом, откуда можно было узнать 
новости о только что закончившем-
ся пленарном заседании «двадцатки». 
Просто потому, что участники этого 
заседания вернулись к себе в гостини-
цу, не оставшись после ужина на кон-
церт, знаменовавший собою, кроме 
прочего, открытие саммита. И цере-
мония открытия, проходившая в па-
ре сотен метров от нас, покорно ожи-
давших начала встречи Владимира 
Путина с французским президентом, 
была уж точно получше и потоньше 
(но не факт, что подешевле) церемо-
нии открытия, например, Олимпиа-
ды в Рио-де-Жанейро. Даже фрагмент 
балета «Лебединое озеро» был испол-
нен на воде озера Сиху и даже в самой 
воде с применением электронных 
спецэффектов такой силы, что они 
безжалостно разрезали художествен-
ную ткань великого произведения — 
и казалось, только для того, чтобы за-
штопать ее в тех местах, где она давно 
одряхлела.

Завершилось все триумфальным 
фейерверком, в произведении ко-
торого было проявлено столько так-
та и вкуса, что если у кого-то и бы-
ли сомнения насчет того, что Китай 
является, конечно, родиной фейер-
верков, но необязательно, что это 
искусство и сейчас живет именно 
в Китае, а не переселилось куда-ни-
будь еще… Так вот, эти сомнения 
следовало бы признать ничтожны-
ми: лучше китайцев это по-прежне-
му не делает никто в мире.

И вот большинство участников 
пленарного заседания не остались на 
балет и фейерверк, о чем теперь, стоя 
в фойе отеля, окна которого выходи-
ли на сторону, противоположную от 
озера, горько жалели.

Между тем заместитель минист-
ра финансов Сергей Сторчак расска-
зал мне, что первое пленарное заседа-
ние развивалось медленно и печаль-
но и, похоже, было не очень интерес-
но самим участникам дискуссии. Сле-
дующее, посвященное финансовой 
архитектуре, заинтересует их самих 

гораздо больше. Лично Сергею Стор-
чаку запало в душу, как ни странно, 
выступление лично Владимира Пу-
тина, который, по словам замминис-
тра, неожиданно начал с анализа со-
стояния экономики России, а это бы-
ло необычно для такого формата, по-
тому что обсуждали вроде бы пробле-
мы глобальной мировой экономики.

Безусловно, такое начало звучало и 
вызовом: в зале находились и прези-
дент США, и лидеры других стран—
участниц санкционной коалиции, а 
Владимир Путин, как человек объек-
тивный, вынужден был признать со-
стояние российской экономики бо-
лее чем удовлетворительным. Эта эко-
номика не только приспособилась к 
санкциям, но и по всем признакам 
не сможет теперь обходиться без них, 
так как ей нужен постоянный стимул 
для развития, каким эти санкции, без 
сомнения, являются. 

Выступление Барака Обамы Сер-
гей Сторчак охарактеризовал как 
«широкое, но неглубокое», а Ангела 
Меркель, он рассказал, в своей речи 
не дошла даже до того, о чем накану-
не говорил ее министр финансов, то 
есть до низких процентных ставок.

Как всегда, ярким было выступле-
ние Кристин Лагард, но и от нее Сер-
гей Сторчак не дождался ничего но-
вого. Впрочем, что нового можно со-
общить человеку, который и сам спо-
собен рассказать обо всем, что может 
еще только подумать любой из участ-
ников этой дискуссии?

Кроме того, на первом пленарном 
заседании «двадцатки» говорили о 
том, что мировая торговля переста-
ла быть источником роста мирового 
ВВП и это тревожит. И что создаются 
региональные объединения, в кото-
рых торговля должна идти. 

При этом очевидно, что источни-
ком общего мирового роста должны 
быть инновационные и цифровые 
технологии. И вот с этим согласны 
все, в том числе и те, кто создает реги-
ональные объединения, в том числе 
присутствующие в зале.

В итоговое коммюнике, не стра-
дающее конкретикой, на этот раз 
попадет результат обсуждения про-
блем, связанных с производством 
стали. На этом рынке демпингует 
как раз Китай, и вот неожиданно для 
всех участников рынка, возможно 
под обаянием собственного предсе-
дательства на G20, китайцы согласи-
лись идти на компромисс в этом де-
ле. И это расценивается как крупная 
победа «двадцатки».

Обсуждалась, несмотря на то что 
мало кого увлекла, потому что слиш-
ком много обсуждалась и раньше, 
проблема участия стран БРИКС в ка-
питале МВФ. БРИКС недобирает до 
15%, которые позволяют влиять на 
принятие решений в МВФ, десятых 
долей процента. И мало кто в МВФ 
(кроме, конечно, БРИКС) хочет, что-
бы страны БРИКС добрали их. В ито-
говом коммюнике будет зафиксиро-
вана и эта тема.

Между тем есть тема, которая в это 
коммюнике не войдет, и об этом рас-
сказал еще один участник пленарно-
го заседания получасом позже. Речь 
идет о том, что «двадцатка» озабочена 
следующим: крупные финансовые 
корпорации слишком большое влия-
ние стали оказывать на состояние ва-
лют и бирж. «Двадцатка» считает сво-
ей задачей установить тут правила иг-
ры, которые сейчас отсутствуют. И на 
первом заседании была предпринята 
попытка поговорить об этом. 

А в коммюнике эта тема не войдет, 
потому что на самом деле никто лиш-
ний раз не хочет раздражать этих мон-
стров. Хотят или разбудить в них лю-
дей (крайне маловероятно), или запе-
реть в клетку из этих правил (но тогда 
рынок перестанет быть свободным). 

Вот этими проблемами «двадцат-
ка» и мучилась весь прошедший день. 

* * *
Встреча Владимира Путина с Франсуа 
Олландом была для них настолько же 
привычным делом, насколько при-
вычное дело для меня — писать о та-
кой встрече. И ничего особенного, все 
как обычно; надо было обсудить Ук-
раину — значит, обсудили. Тема ста-
ла ритуальной и надоедливой всем 
собеседникам, и теперь от нее на ка-
ждой их встрече веет такой же неот-
вратимостью и безысходностью, как 
от обсуждения проблемы урегулиро-
вания на Ближнем Востоке.

Так что они говорили об этом с той 
же горячностью, что еще через полча-
са Владимир Путин — с Ангелой Мер-
кель, то есть с никакой горячностью.

И надо было видеть, как перед этой 
встречей в холле отеля на расстоянии 
полуметра друг от друга сидели в кре-
слах господин Сурков и его немецкий 
коллега, помощник канцлера, отвеча-
ющий за Украину. Оба они жили в сво-
их телефонах, не поднимали головы 
и друг на друга посмотрели только че-
рез полчаса, за переговорным столом.

Или они уже устали. Или им боль-
ше нечего друг другу сказать.

А на самом деле и то и другое.
Ангела Меркель между тем при-

шла на эти переговоры более или ме-
нее взбудораженной. Дело в том, что 
сотрудники отеля приготовили ей 
приятный сюрприз. В холле они вы-
ставили большую фотографию в де-
ревянной раме, на которой была изо-
бражена Ангела Меркель образца 
1998 года, когда она работала еще ми-
нистром экологии в правительстве 
Германии. Фотография была сделана 
в этом же точно холле.

И вот теперь у нее вдруг появился 
шанс посмотреть на себя почти двад-
цатилетней давности. У нее даже и 
выбора не осталось: ее подвели к фо-
тографии, показали ей ее.

И в общем, вряд ли ее обрадовали 
этим сюрпризом, конечно. Чему тут, 
будем прямо говорить, радоваться.

Так что и на второй этаж, в перего-
ворную комнату она поднималось в 
настроении, которое сложно описать 
вот так вдруг. Бог знает, что она испы-
тывала вообще: «А ведь я была ниче-
го?..», «Эх… неужели я была ничего?..», 
«Ну и ладно, что я была ничего…», «Да 
черт вас всех подери с вашими фото-
графиями…». Что-то из этого уж точ-
но было.

И только за ней закрылась дверь 
лифта, как в то же мгновение откры-
лась дверь соседнего лифта, и оттуда 
вышел Франсуа Олланд. 

Они так и не встретились. Каждый 
из них в этот вечер был обречен на 
Владимира Путина. 

— Guten Morgen,— сказала Анге-
ла Меркель российскому президен-
ту, и было ясно, по крайней мере для 
меня (хоть я себе, конечно, все это и 
придумал), что фото все-таки вывело 
ее из равновесия, даже если это рав-
новесие у нее и было. Ведь сейчас был 
не просто вечер, а очень поздний ве-
чер, давным-давно стемнело, то есть 
по крайней мере guten Abend, а на са-
мом деле gute Nacht.

И она еще и повторила на русском:
— Доброе утро!
— Я надеюсь, что силы у вас еще 

остались,— сочувственно произ-
нес российский президент.— До-
брый вечер.

И вот этого ему не надо было гово-
рить, тем более в начале переговоров. 

— Alles gut! — заявила она, с ли-
цом, без преувеличения, камен-
ным.— Нет проблем. В Европе еще 
день (а это было уже совсем не так.— 
А. К.), так что я в ударе.

Ну ладно. Никто с ней и не спорил.
Андрей Колесников

Двусторонним ход разрешен
с1
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В субботу в Самарканде состо-
ялись похороны первого прези-
дента Узбекистана Ислама Ка-
римова, умершего на 79-м году 
жизни от инсульта. На траурной 
церемонии, проходившей в со-
ответствии с мусульманскими  
обычаями, присутствовали 
официальные делегации из 17 
стран. Россию представлял пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев. Вчера доступ к могиле Ис-
лама Каримова в историческом 
комплексе Шахи-Зинда был от-
крыт для всех желающих. Нака-
нуне туда пускали только членов 
делегаций и узбекских офици-
альных лиц. В стране объявлен 
трехдневный траур.

Основная траурная церемония, 
которой предшествовало проща-
ние в родительском доме Исла-
ма Каримова, началась в субботу 
после обеда у главной историче-
ской достопримечательности Са-
марканда — мечети Тилля-Кори на 
площади Регистан. Муфтий Управ-
ления мусульман Узбекистана Ус-
монхон Алимов прочитал заупо-
койную молитву — джаназа-намаз. 
Присутствовало несколько тысяч 
мужчин (женщины не участвуют). 
Затем близкие родственники око-
ло двух километров несли на ру-
ках тело усопшего, завернутое в 
21-метровый саван, к месту захоро-
нения — на историческое кладби-
ще Шахи-Зинда. В этом комплексе 
(название в переводе означает «жи-
вой царь») покоятся монархи и го-
сударственные деятели эпохи Ти-
муридов. Захоронения производи-
лись до 1977 года, так что для пер-
вого президента республики было 
сделано исключение. На кладби-
ще Шахи-Зинда похоронены роди-
тели Ислама Каримова.

Церемония прощания с участи-
ем членов иностранных делегаций 
прошла в самаркандском доме при-
емов официальных делегаций «Фо-
румлар мажмуаси». Открыл ее пре-
мьер-министр Шавкат Мирзиёев, 
напомнивший о первых этапах ста-
новления Узбекистана как незави-
симого государства, о «вылазках 
экстремистов и террористов», ко-
торые пытались дестабилизиро-
вать обстановку в стране. «Наш на-
род никогда не забудет примеры 
мужества, проявленные главой го-
сударства во имя сохранения неза-
висимости Узбекистана, мирной и 
спокойной жизни»,— сказал госпо-
дин Мирзиёев.

Затем слово получили иностран-
ные гости. Российский премьер 
Дмитрий Медведев от имени пре-
зидента РФ Владимира Путина, вы-
разив соболезнования членам се-
мьи покойного и народу Узбекис-
тана, заявил, что Ислам Каримов 
«внес огромный вклад в выведение 
связей между Россией и Узбекиста-
ном на уровень союзнических от-
ношений».

Большинство иностранных 
участников церемонии прощания 
составили премьер-министры и 
спикеры парламента. Президен-
тов было три — Туркмении (Гур-
бангулы Бердымухамедов), Таджи-
кистана (Эмомали Рахмон) и Афга-
нистана (Ашраф Гани). Первый, 
взяв слово, пообещал, что в Турк-
мении в честь Ислама Каримова 
будут названы площади и улицы, 
второй сообщил, что в годы неза-
висимости экономика Узбекиста-
на выросла в шесть раз, а Ашраф 
Гани заметил, что Ислам Каримов 
«внес огромный вклад в восста-
новление мира и спокойствия в 
Афганистане».

Как передает агентство AFP, в 
субботу на площадь Регистан и 
кладбище Шахи-Зинда пускали 
только по спецпропускам. Осталь-
ные жители города могли видеть 
только траурный кортеж. Из-за объ-
явленного трехдневного траура в 
Самарканде не работают кафе, мно-
гие магазины и банки.

Вчера доступ к могиле Ислама 
Каримова был открыт для всех же-
лающих. Жители Самарканда с са-
мого утра приходили к этому уто-
пающему в цветах месту, куда пу-
скали организованными группами 
под присмотром милиционеров.

В Сенате (верхняя палата парла-
мента), а также во всех дипмиссиях 
и консульских учреждениях Узбе-
кистана за рубежом открыты кни-
ги соболезнований. Правительст-
венный портал проинформировал 
о решении «в месячный срок с уче-
том мнения населения, предпри-
ятий, организаций, учебных заве-
дений и широкой общественности 
внести предложения по увековече-
нию памяти первого президента 
Республики Узбекистан Ислама Аб-
дуганиевича Каримова».

Что касается кандидатуры и. о. 
президента, то на сей счет ст. 96 
конституции страны гласит: «При 
невозможности исполнения дей-
ствующим президентом Республи-
ки Узбекистан своих обязаннос-
тей его обязанности и полномочия 
временно возлагаются на предсе-
дателя Сената Олий Мажлиса (пар-
ламента.— 

”
Ъ“)». Сейчас эту долж-

ность занимает Нигматилла Юлда-
шев. Выборы следующего главы го-
сударства должны быть проведе-
ны в течение трех месяцев. Балло-
тироваться на пост президента мо-
гут граждане Узбекистана не моло-
же 35 лет, свободно владеющие го-
сударственным языком и постоян-
но живущие в стране в течение не 
менее десяти лет.

Георгий Степанов,  
Кирилл Кривошеев

Узбекистан попрощался 
с Исламом Каримовым
По случаю смерти первого президента  
в стране объявлен трехдневный траур

Его поздравляет вдова первого президента России Наина Ельцина:
— Дорогой Михаил Ефимович! Хочу, чтобы вы знали, как высоко я ценю 
все, что все вы делали и делаете в области культуры. За годы нашего зна-
комства вы занимали разные должности, но никакие высокие посты не 
могли превратить творческого человека в услужливого скучного чинов-
ника. Вы всегда оставались самим собой — ярким, энергичным, полным 
новых идей и планов. Когда в 1997 году вы возглавили созданный указом 
Бориса Николаевича канал «Культура», вы, наверное, даже представить не 
могли, сколько сил и энергии потребует эта работа. Но вы со своими еди-
номышленниками ни сил, ни энергии не пожалели и создали такой ка-
нал, который и сегодня остается образцом вкуса и интеллигентности. Как 
зрительница «Культурной революции» с многолетним стажем, всегда по-
ражаюсь вашему умению выразительно и просто говорить о самых слож-
ных вещах, внимательно относиться к чужому мнению, не терять самои-
ронии. Очень рада, что мы много лет дружны семьями и нередко приезжа-
ли к вам в гости с Борисом Николаевичем. От души поздравляю вас с днем 
рождения! Желаю вам творческих успехов, благополучия и здоровья ва-
шим близким. Ваша Наина Ельцина.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 68 лет 
специальному представителю 
президента РФ по международному 
культурному сотрудничеству 
Михаилу Швыдкому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Рожденные океаном
Откуда вышли и до чего дошли Владимир Путин, Синдзо Абэ и Пак Кын Хе

3 сентября президент России, пре-
мьер Японии и президент Южной 
Кореи приехали открывать много-
страдальный Приморский океа-
нариум. Да чуть там и не остались, 
считает специальный корреспон-
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Год назад я был в Приморском оке-
анариуме. Зрелище это было не пла-
чевное, но унылое. На это обратил 
внимание и господин Путин, кото-
рый ходил по океанариуму очень 
сильно недовольный. По итогам этой 
поездки были сделаны моменталь-
ные выводы. Пострадали люди. А оке-
анариум достроили.

И теперь я ехал в океанариум, ко-
торый через час должен был открыть 
Владимир Путин вместе с премьером 
Японии Синдзо Абэ и корейским пре-
зидентом Пак Кын Хе.

Внешне за год он никак не изме-
нился. Те же голубоватые очертания, 
утопленные в рыжем (то ли песча-
ном, то ли глиняном) котловане. Точ-
но так же по рыжей насыпи сполза-
ются прямо к котловану ужасающего 
размера пластиковые раки и кальма-
ры. К камням приклеено большое ко-
личество рыбы, ее жаль.

На первый взгляд ситуация не 
сильно меняется и внутри. В выши-
не огромного холла на железных це-
пях покоятся пластмассовые туши ка-
саток и дельфинов. По экрану 3D вы-
сотой метров в десять показывают 
фильм, если не ошибаюсь, годичной 
давности. Впрочем, могу и ошибать-
ся: эти фильмы, состоящие из без кон-
ца ныряющих или выныривающих 
рыб и млекопитающих, слишком по-
хожи друг на друга, чтобы можно бы-
ло тут что-то радикально перепутать.

Я иду дальше и вижу большой бас-
сейн. Здесь веселее: три живые белу-
хи демонстрируют навыки синхрон-
ного плавания. Все у них хорошо вы-
ходит, не хватает только трех-четырех 
мастер-классов Татьяны Покровской, 
того самого тренера тех самых олим-
пийских чемпионок.

Мне рассказывают про моржа Ми-
шу, который жить не может без обще-
ства людей и является существом бес-
конечно социальным. А также расска-
зывают про двух морских львов, ко-
торых привезли сюда маленькими и 
не просто больными, а умирающими. 
Обоих выходили — и одного сразу от-
дали, потому что морские львы не мо-
гут ни секунды находиться в общест-
ве друг друга, иначе они были бы не 
львами, а мышами.

И еще много таких историй мне 
рассказывают, потому что в любом 
океанариуме море таких историй. И 
еще одну: про то, как за неделю до от-
крытия вдруг отключилось электри-
чество, а значит, все системы жизнео-
беспечения, потому что в таком месте 
это просто смертельно, причем в бук-
вальном, конечно, смысле. И что ког-
да разобрались, что это сработала по-
жарная сигнализация, то нашли и ви-
деозапись, на которой хорошо видно, 
как человек в куртке с капюшоном, 
скрывая лицо от камеры, выходит из 
лифта, пятясь спиной, и нажимает 
кнопку сигнализации. И как потом за-
ходит в лифт. И в океанариуме счаст-
ливы, что в это время была еще не от-

лажена система пожаротушения, а то 
все еще и залило бы. И что это было, 
конечно, сознательное вредительство.

И что истории про то, как за день до 
открытия океанариум всюду проте-
кал,— сказки, а на самом деле протеч-
ка была в одной кладовке… И что это 
тоже вредительство. В общем, я узнаю, 
что из такого сора рождалось то, что 
теперь предстояло увидеть лидерам 
трех стран. И они уже подъезжают.

Первым прибыл Владимир Пу-
тин, которым сразу овладел уже, я 
считаю, легендарный директор Ин-
ститута биологии моря им. А. В. Жир-
мунского Дальневосточного отделе-
ния РАН Андрей Адрианов. Этот че-
ловек — апофеоз энтузиаста, а потом 
еще один апофеоз. Я вот уверен, что 
таких больше нет. Год назад он взах-
леб читал мне Гёте, объяснившего, на 
его взгляд, неизбежность строитель-
ства океанариума во Владивостоке в 
своей известной поэме «Фауст»… Он 
гений своего дела, а оно состояло в 
том, чтобы построить этот океанари-
ум, и это было дело жизни, и вот он 
его закончил, а жизнь продолжается.

И теперь он что-то рассказывал Вла-
димиру Путину, страстно и жарко, и 
при этом благоразумно сохранял ди-
станцию… На самом деле он не делал 
ничего лишнего, Андрей Адрианов. 
И я понимал, что он может так гово-
рить сутки или, к примеру, неделю. И 
это будет все так же увлекательно, как 
в первые 15 минут, правда в какой-то 
момент его собеседник, наверное, ум-
рет от эмоционального истощения.

Впрочем, через несколько минут 
приехал японский премьер, профес-
сор Адрианов встретил его легким 
полупоклоном — и обрушил на него 
свои великие знания. И я поразился 
реакции Синдзо Абэ. Он безмятежно 
улыбался и внимательно, даже участ-
ливо смотрел на профессора. Он его 
совершенно не слышал. Он умел не 
слышать. Еще через пять минут при-
ехала корейский президент Пак Кын 
Хе, женщина аккуратная и пригожая. 
От профессора ей достался уже полно-
ценный поклон. Безусловно, профес-
сор готовился к этому визиту и прави-
ла этикета изучал.

Профессор начал экскурсию для 
них троих:

— Мы проходим центральный 
холл и видим над нашей головой…

Владимир Путин перебил его ка-
кой-то ничего не значащей фразой. 
Возможно, он не хотел, чтобы колле-
ги увидели болтающихся над их голо-
вами пластмассовых касаток.

На экране большая птица кружила 
над морем.

— Это реальная история из жизни, 
но история с хорошим концом,— рас-
сказал профессор.

Очевидно, он видел в этом проти-
воречие. Действительно, разве может 
быть реальная история из жизни с хо-
рошим концом? Так и возникло в его 
рассказе это «но».

Мы шли по первому этажу, где бы-
ла, как я понял, представлена история 
возникновения жизни в океане, и 
всю ее профессор Адрианов изыскал 
в своей светлой голове. Так что это бы-
ла оригинальная история, как я успел 
разобраться.

— Как возник океан, как возникла 
наша Земля? — спрашивал он.

Коллеги молчали. Как они могли 
знать такое?

— Как на задворках Галактики и 
Млечного Пути вдруг появилась наша 
Земля?! — уточнял он для непонятли-
вых.— Появились живые существа?

Непонятливые снова молчали.
Их, наверное, немного удивлял 

этот странный человек, который объ-
яснял им такие очевидные для него 
вещи, складывая перед ними свои ру-
ки, ломая их и воздевая… им могло 
показаться, что это проповедник ка-
кой-то, и нет ли тут какого-то сектант-
ства, в конце концов, в какое их во-
влекли обманным путем… Они, на-
верное, не понимали, что человек, 
стоящий сейчас перед ними с видом 
Джордано Бруно, которому преда-
тельский огонь уже лижет пятки, про-
сто-напросто переживает свой звезд-
ный час и что его звезда сияет сейчас 
на задворках Галактики и Млечного 
Пути ярче всех других.

И ведь он не говорил ни одной глу-
пости, напротив, это было безумно 
интересно, причем уместно именно 
это слово — «безумно».

— Откуда морская вода,— спра-
шивал он их.— Как выглядел тог-
да океан?

И он сам давал ответы на все эти 
вопросы, и ответы оказывались лег-
кими до смешного и такими же глу-
бокими, как этот океан. Я был про-
сто поражен происходящим. Здесь, 
в нешироких коридорах океанариу-
ма, было много людей: японцы, ко-
рейцы, элита Приморского края (че-
ловека два) и ближайшее окруже-
ние Владимира Путина,— и мне все 
казалось, что его слушают невнима-
тельно, не так, как надо, а как же так 
можно, ведь больше ничего такого 
не скажет…

Потом я подумал, что это для него 
просто экскурсия по его океанариуму. 
И чего это я.

— А вот панцирные щуки,— гово-
рил профессор,— им 250 миллионов 
лет, понимаете?! А двуязычные рыбы? 
Им 350 миллионов лет!!!

— Но этого не может быть…— сла-
бо сопротивлялась кореянка.

— Как это не может быть?! — 
вскричал профессор.— Это — живые 
ископаемые! Вы знаете, что такое жи-
вые ископаемые?! А я вам расскажу!

И он рассказывал, и я увидел, что 
кореянка наконец перестала сопро-
тивляться неизбежному и отдалась 
воле его разума и эмоций. И волны их 
захватили ее и понесли по мирозда-
нию океанариума. И я уже видел, как 
на эскалаторе она машет руками сов-
сем как он и все переспрашивает, пе-
респрашивает… А Владимир Путин 
повторяет ей:

— Да, 250 миллионов лет назад… 
Да, миллионов… 250...

Синдзо Абэ между тем еще пытал-
ся оставаться верным себе. Он со сме-
хом совал руку в пасть гипсовому дра-
кону, и профессор успокаивал его, го-
воря, что не стоит волноваться и что 
если рука профессора попадет на зуб, 
то он просто провалится, потому что 
эта трехметровая игрушка сделана 
специально для детей…

И я понимал, что не просто он сам 
придумал эту игрушку, но он и есть 
этот ребенок, и сделал он ее для себя…

— У-у-у…— выло что-то громкое, 
но нестрашное у нас за спиной, но я 
понимал, что не слышит уже не толь-
ко кореянка, но и японец. Они жда-
ли, что еще скажет этот машущий у 
них перед носом руками человек, на 
что он обратит их величественное 
внимание…

— А где, как вы думаете, миллиар-
ды лет назад была Япония, Корея?..— 
не подводил он их и вдруг спохваты-
вался: — А также Япония и Китай…

И из следующего зала я снова слы-
шал его страстный голос:

— Да, динозавры вымерли, но 
древо жизни пышно зеленеет!..— 
Он жить не мог без своего любимого 
«Фауста» и другим не давал.— Потому 
что выжили эти маленькие зеленые 
клеточки… 

Президент Кореи робко поинтере-
совалась у него, являются ли живыми 
ископаемыми вот существа, испол-
ненные, видимо, в натуральную ве-
личину из того же, похоже, гипса…

— А, нет,— махнул он рукой.— 
Эти 40 миллионов лет назад 
 умерли…

И ведь они были при этом для не-
го как родные, просто жалко, что уш-
ли так рано, но он уже давно пере-
жил это, и теперь его мысли заняты 
грядущим, и жизнь продолжается, и 
какая жизнь!..

— В океане нет мрака,— сказал он 
им.— Потому что там есть светящиеся 
рыбы. Вот эти.

И тут пронзило японского премь-
ера. Все прошли дальше, а он все сто-
ял и стоял возле этих рыб, и не мог 
отойти, и думал. И что-то, кажется, 
придумал.

Все его деликатно дожидались в 
сторонке, а потом поднялись на этаж 
выше, где океан был представлен во 
всем его действующем великолепии. 
И я думал о том, что присутствую на 
лучшей презентации в своей жизни, 
потому что смыслом этой презента-
ции жизнь и является. И что она уда-
лась. И что все особенности примор-
ского дизайна, на которые я обра-
щал такое внимание вначале, оказа-
лись совершенно ничтожны по срав-
нению с тем, что происходило тут по-
следние полчаса.

— Это сом, это его обычная поза, 
когда он сыт и спит…— равнодушно 
кивнул профессор за стекло аквари-
ума, за которым большая рыба лежа-
ла очень странно, торчком, опершись 
при этом, если так можно выразиться, 
подбородком о галечное дно…

Тут Владимир Путин увидел ба-
тискаф «Мир-1» и очень обрадовался 
ему, просто как родному, не удержал-
ся и рассказал коллегам, что он на та-
ком опускался на озере Байкал на глу-
бину 2500 метров…

Они, мне кажется, даже не поняли, 
о чем он. Может, решили, что шутит.

— А вот так видит окунь,— под-
вел профессор кореянку к мутному 
зеркалу, в котором она и отразилась, 
и лицо ее стало широковатым и жел-
товатым…

А профессор пояснил:
— Рыбака-то он видит, а рыбак его 

— нет! — И он рассмеялся совершен-
но детским счастливым смехом.

Он смеялся над этим несчастным 
рыбаком и радовался за этого окуня, 
и не надо было спрашивать, кто ему 
ближе и все такое…

В следующем зале водолазы кор-
мили ската большими, по-моему, кре-
ветками прямо перед посерьезнев-
шими лицами трех лидеров, и я по-
нимал, что магия того этажа слетает с 
них постепенно, и медленнее всего — 
с кореянки...

Скат не хотел есть креветок, и рос-
сийский президент нашел этому 
слишком земное объяснение:

— Пока водолазы нас ждали, все 
время кормили их, вот они теперь и 
не хотят!..

Он все слишком хорошо понимает 
про свои опоздания…

Потом они посмотрели, как вы-
ступает морж Миша. Тот прекрас-
но отжимался и даже подтягивал-
ся. Ему и правда нравилось общест-
во людей.

Этого, мне кажется, нельзя было 
сказать о профессоре Адрианове. Он 
тоже стал обычным директором хоть 
и очень крупного, но тоже обычного 
океанариума и теперь озирался во-
круг с каким-то, по-моему, беспомощ-
ным недоумением, словно просил то 
ли поддержки, то ли пощады…

И японский премьер, и корей-
ский президент были уже почти те-
ми же людьми, которые входили в 
этот океанариум.

Но все дело в том, что совсем таки-
ми они уже не станут никогда.

По улицам Самарканда гроб 
с телом Ислама Каримова  
несли два километра —  
до кладбища Шахи-Зинда   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Президент России Владимир  
Путин, премьер-министр  
Японии Синдзо Абэ (в центре)  
и президент Южной Кореи Пак 
Кын Хе (справа) узнали  
об океане что-то такое,  
чего уже не смогут забыть   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16925,68 (–1,16)
РТС 969,86 (+24,9)
FTSE 100 6894,6 (+148,63)

DAX 30 10683,82 (+149,51)
DJIA 18491,96 (+72,66)
NASDAQ Composite 5249,90 (+22,69)

По данным агентства Reuters.

июньиюньиюньиюньиюнь июль август август август август августиюль июль июль июль

50,0 80,0

50

56

62

68

74

80руб. ● 65,8684

0,94%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1159

0,33%
1,3 2,1

1,30

1,46

1,62

1,78

1,94

2,10тыс. пунктов ● 2,004

1,36%
20 55,0

20

27

34

41

48

55$ / баррель

2,06%
10,0 20,0

10

12

14

16

18

20

0,28%

● 45,56тыс. пунктов ● 18,471

 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.09.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3–5.09.16
Австралийский доллар 49,6845
Английский фунт 87,4337
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 99,0532

Доллар США 65,8684
Евро 73,7199
Индийская рупия*** 98,5390
Казахский тенге*** 19,2530

Канадский доллар 50,2505
Китайский юань* 98,6069
Норвежская крона* 78,9988
СДР 91,9141

Сингапурский доллар 48,4291
Новая турецкая лира 22,2296
Украинская гривна* 24,6929
Шведская крона* 76,7286

Швейцарский франк 67,1921
Японская иена*** 63,5581
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в форумы уточняет глава  
азиатской программы  
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Ни недостроенные «Хаятты», ни от-
вратительная логистика, ни обру-
шившийся на Приморье тайфун не 
смогли отпугнуть гостей Восточного 
экономического форума (ВЭФ). Для 
мероприятия, которое проводится 
второй раз, и после массы конфузов, 
сопровождавших ВЭФ в прошлом го-
ду (см. 

”
Ъ“ от 4 сентября 2015 года), ны-

нешний форум оказался настоящим 
прорывом. Приехали даже премьер 
Японии Синдзо Абэ и президент Юж-
ной Кореи Пак Кын Хе — лидеры тре-
тьей и 11-й экономик мира (РФ зани-
мает 13-е место).

В результате из-за отсутствия се-
рьезной делегации от крупнейшего 
торгового партнера России, Китая, 
никто явно не переживал — оно бы-
ло с лихвой компенсировано обили-

ем тяжеловесов японского и корей-
ского бизнеса. Российские чиновни-
ки в общении с 

”
Ъ“ шутили, что, мол, 

отсутствие китайцев — это даже хо-
рошо, поскольку селить их было все 
равно некуда.

Представительность ВЭФ должна 
символизировать успех не только но-
вой площадки, но и всего курса «пово-
рота к Азии» и интеграции депрессив-
ного Дальнего Востока в динамичный 
АТР. В этом плане ВЭФ удался по край-
ней мере по картинке и месседжам.

Москва сумела создать у Токио и 
Сеула впечатление, что российско-ки-
тайское сближение зашло очень дале-
ко и самые лакомые проекты в РФ вот-
вот уплывут в руки китайцев. На руку 
Кремлю сыграла внутренняя ситуа-
ция у соседей: в обеих странах грядут 
выборы, и лидерам важно показать 
какие-то успехи. Абэ пытается проде-
монстрировать, что движется вместе 
с «другом Владимиром» к решению 
территориального спора, а заодно не 
позволяет России превратиться в «вас-
сала Китая». Пак старается показать, 
что благодаря ее усилиям в лице Мо-
сквы у Сеула есть партнер для реше-
ния обострившейся проблемы КНДР. 
Ну и, наконец, Москве важно послать 
сигнал китайским товарищам, что на 
них свет клином не сошелся.

Куда сложнее вопрос, означает ли 
удачный форум успех самого курса. 
Если судить по Санкт-Петербургско-
му экономическому форуму, связь да-
леко не очевидна. Вопросы к качеству 
государственного управления и ин-
вестиционного климата в России не 
меняются уже много лет, но каждый 
год в Петербурге чиновники говорят 
правильные слова, капитаны миро-
вого бизнеса благосклонно внимают 
этим обещаниям, а по итогам объяв-
ляется о подписании соглашений на 
астрономические суммы. Судя по ны-
нешнему ВЭФ, «поворот на Восток» 
болеет теми же болезнями. Самые по-
пулярные вопросы президенту Пути-
ну от инвесторов — о неизменности 
правил игры и административных 
барьерах. Эти болезни вряд ли полу-
чится вылечить одними форумами, 
даже если премьер Абэ будет приез-
жать на них каждый год, как обещал. 
Те же недостроенные «Хаятты» будут 
кричать о реальном состоянии дел 
громче любых слов.

вчера

SPI GROUP  
ЮРИЯ ШЕФЛЕРА

через свою структуру Amber 
Beverage Group (ABG) приобре-
ла значительную долю в мек-
сиканском производите-
ле текилы Fabrica de Tequilas 
Finos, сообщило агентство 
BNS со ссылкой на представите-
лей ABG. Как отмечается, Fabrica 
de Tequilas Finos является произ-
водителем и владельцем более 
20 брендов текилы. «Председа-
тель правления ABG Сеймур Фер-
рейра выражает удовлетворение 
партнерством и возможностями, 
которые оно даст для роста ABG 
на рынках США и Южной и Цент-
ральной Америки»,— пишет BNS. 
Согласно данным IWSR, прирост 
потребления текилы в мире в те-
чение следующих пяти лет прогно-
зируется в размере более 16%. 
 «Интерфакс»

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ

решило обнулить экспортную 
пошлину на пшеницу на бли-
жайшие два года, заявил пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев. По его словам, в результа-
те зерновой рынок получит до-
полнительный стимул для разви-
тия и большую предсказуемость, 
а число заключаемых контрак-
тов вырастет. Минсельхоз разра-
ботал проект постановления пра-
вительства, предложив обнулить 
пошлину с 15 сентября 2016 го-
да до 1 июля 2018 года. За отме-
ну пошлины ранее неоднократ-
но выступали отраслевые объе-
динения и экспортеры. По оцен-
ке Российского зернового союза, 
в прошлом сезоне участники рын-
ка недополучили до 40   млрд руб. 
доходов из-за ее действия. В этом 
году Россия впервые в исто-
рии поставит на зарубежные 
рынки рекордные 30 млн тонн 
пшеницы, прогнозирует Мин-
сельхоз США.  «Интерфакс»; 
 Анатолий  Костырев

НИКОЛАЙ ЦЕХОМСКИЙ,

первый зампред Внешэкономбан-
ка (ВЭБа), номинирован в совет 
директоров Альфа-банка, сви-
детельствуют материалы кредит-
ной организации. В совете он сме-
нит другого представителя ВЭБа — 
зампреда госкорпорации Сергея 
Васильева. В список кандидатов 
также не вошел Ильдар Каримов, 
избиравшийся в совет директоров 
Альфа-банка с 2006 года. В круг 
его обязанностей входили вопро-
сы взаимодействия с акционера-
ми, стратегическими инвестора-
ми и партнерами и консорциумом 
«Альфа-групп». Остальные канди-
даты уже входят в действующий со-
вет директоров банка: Петр Авен, 
Эндрю Бакстер, Эдуард Кауф-
ман, Андрей Косогов, Алексей Ма-
рей, Олег Сысуев, Михаил Фрид-
ман, Рушан Хвесюк, Петр Шмида, 
Андрей Елинсон. Акционеры вы-
берут новый состав совета дирек-
торов на собрании 28  сентября. 
 «Интерфакс»

правила  
игры

Самые популярные 
вопросы инвесторов 
президенту Путину — 
о неизменности пра-
вил игры и админист-
ративных барьерах. 
Эти болезни вряд ли 
получится вылечить 
одними форумами

Кредиторы выгружают контейнеры из FESCO
Группе предлагают продать активы для расплаты по долгам

Держатели дефолтных евро-
бондов транспортной группы 
FESCO предлагают ей продать 
пакет «Трансконтейнера» (24,1%) 
за $190 млн, чтобы гарантиро-
вать этими средствами погаше-
ние долгов. Но «Сумма», контр-
олирующая FESCO, наоборот, 
хочет купить у ОАО РЖД 50% 
плюс две акции «Трансконтей-
нера». Монополия обдумывает 
предложение. По мнению ана-
литиков, при росте железнодо-
рожных контейнерных перево-
зок и рекордных дивидендах 
«Трансконтейнера» продавать 
его FESCO невыгодно, даже для 
решения долговых проблем.

Держатели основного объема вы-
пусков евробондов FESCO, по кото-
рым допущен дефолт, официально 
предложили ей продать 24,1% акций 
«Трансконтейнера», рассказал 

”
Ъ“ 

источник, знакомый с содержани-
ем документа. По мнению кредито-
ров, стоимость доли может составить 
$190 млн, и деньги должны быть на-
правлены на обслуживание долга.

FESCO 4 июня допустила дефолт 
по двум выпускам евробондов — с 
доходом 8% и погашением в 2018 го-
ду на $412 млн и с доходом 8,75% и по-
гашением в 2020 году на $234 млн. 
Держатели большинства этих обли-
гаций образовали ad hoc-группу для 
совместных действий (AHG), кото-
рая 15 июля выдвинула FESCO пред-
ложения по реструктуризации дол-
га. FESCO обещала ответить до 22 
июля, но срок пропустила и нового 
не называла. Из-за падения фрахто-
вых ставок и объема перевалки кон-
тейнеров в портах выручка FESCO по 
МСФО за первое полугодие упала на 
32,6%, до $258 млн, EBITDA — на 37%, 
до $39,4 млн, но чистая прибыль вы-
росла в 7,25 раза, до $58 млн.

По данным 
”
Ъ“, AHG предлага-

ет объединить два выпуска в один 
и продлить срок погашения евро-
бондов до 2021 года. Также, говорит 
источник 

”
Ъ“, знакомый с предложе-

ниями AHG, «часть купонов объеди-
ненного выпуска может быть капи-
тализирована и выплачена при пога-
шении основной суммы задолженно-
сти». Кроме того, акционерам FESCO 
предлагается влить в капитал компа-
нии свыше $100 млн, что будет соот-
ветствовать платежам за обслужива-
ние остального долга компании до 
срока погашения еврооблигаций (на 
них приходится 71% общего долга). А 
для увеличения ликвидных средств 
AHG и предлагает продать долю в 
«Трансконтейнере».

Идея кредиторов вряд ли понра-
вится FESCO, которая, напротив, дав-
но хочет получить контроль в «Транс-
контейнере». В июне владелец «Сум-
мы» (у группы 32,5% FESCO и де-фак-
то контроль над компанией) Зияву-
дин Магомедов предложил прези-
денту ОАО РЖД Олегу Белозерову ку-
пить принадлежащие монополии че-
рез Объединенную транспортно-ло-
гистическую компанию (ОТЛК) 50% 
плюс две акции «Трансконтейнера» 
(см. 

”
Ъ“ от 17 июня). В пятницу госпо-

дин Белозеров заявил: «Ограниче-
ний по срокам по принятию каких-
то решений у нас нет. Решение по-
ка не принято, но мы рассматрива-
ем вариант, как можно было бы это 
сделать».

В FESCO говорят, что готовят собст-
венные предложения для кредиторов 
и находятся в диалоге с их консуль-
тантами. Группа называла приемле-
мым для себя объем задолженности, 
который позволяет осуществлять не-
прерывную деятельность и который 
она способна рефинансировать до 
2020 года,— $450 млн без учета дого-
вора репо с ВТБ, что меньше основно-
го долга по евробондам. AHG, говорит 
собеседник 

”
Ъ“, отказывается спи-

сать долг. А FESCO, рассказал в пят-
ницу журналистам другой источник, 
близкий к кредиторам, «хочет сохра-
нить средства, проведя haircut (списа-
ние долга.— 

”
Ъ“), даже если в этом нет 

необходимости, описав ситуацию ху-
же, чем она обстоит на деле». Предло-
жение компании «очень агрессивно, 
они хотят конвертировать долг в ак-
ции, сохранив контроль над компа-
нией», цитирует его «РИА Новости».

Денис Ворчик из «Уралсиба» со-
гласен, что продажа «Трансконтейне-
ра» решила бы все долговые пробле-
мы FESCO. Однако, говорит он, темпы 
роста рынка железнодорожных кон-
тейнерных перевозок увеличивают-
ся, в августе объемы увеличились на 
16%. Контейнерные перевозки ОТЛК 
по маршруту Китай—Европа—Китай 
в 2015 году составили 47,4 тыс. TEU, 
за семь месяцев 2016 года отправле-
но свыше 44 тыс. TEU. В пятницу ОТ-
ЛК заявила о планах за год достичь по-
рядка 90 тыс. TEU. Для FESCO важно 
выиграть время и выждать, пока нач-
нет расти и рынок морской перевал-
ки, считает господин Ворчик. Также 
он отмечает, что «Трансконтейнер» не-
давно выплатил рекордные дивиден-
ды (3,5 млрд руб. из нераспределен-
ной прибыли прошлых лет и 1,3 мл-
рд руб. за первое полугодие), что под-
держивает FESCO.

Наталья Скорлыгина

НПФ выбирают лоббиста
ЦБ потребовал от фондов определиться с СРО

Процесс регистрации второй саморегулиру-
емой организации (СРО) негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ) — АНПФ — еще 
не завершен, а ЦБ уже потребовал от фон-
дов определиться с выбором. По закону 
быть членами двух профильных СРО фон-
ды не могут. В то же время половина членов 
АНПФ, которой для создания необходимо 
объединить не менее 26% от числа участ-
ников рынка, состоят в СРО НАПФ. Фон-
ды занимают выжидательную позицию, 
по большей части оставаясь в НАПФ до реги-
страции альтернативной СРО.

О получении письма ЦБ с требованием предста-
вить информацию о том, членом какой ассоциа-
ции НПФ являются фонды, 

”
Ъ“ сообщили участни-

ки рынка. Письмо было направлено нескольким 
фондам—членам единственной действующей на 
текущий момент СРО НПФ — Национальной ас-

социации пенсионных фондов (НАПФ). Как сказа-
но в письме, эти же фонды числятся участниками 
другой ассоциации, подавшей в ЦБ документы на 
регистрацию СРО,— Ассоциации негосударствен-
ных пенсионных фондов (АНПФ). В письме ЦБ на-
поминает, что НПФ не могут быть одновременно 
членами двух СРО.

Процесс создания СРО на пенсионном рынке 
расколол фонды на две группы. В начале года ряд 
крупных игроков выразил в письме членам НАПФ, 
которая в тот момент еще не имела статуса СРО, 
свое неудовлетворение тем, как эта ассоциация от-
стаивает интересы отрасли в ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 21 ян-

варя). В середине марта фонды четырех крупных 
групп («Сафмар», «Открытие», РГС и O1), а также ряд 
небольших фондов выступили учредителями аль-
тернативной ассоциации — АНПФ. По закону СРО 
должна объединять не менее 26% от числа участни-
ков рынка (сейчас 84 НПФ с действующей лицензи-

ей). Обе ассоциации соответствуют этому требова-
нию, но если НАПФ с большим запасом (65 НПФ), то 
АНПФ — нет (26 НПФ).

Первой отраслевой СРО ЦБ зарегистрировал 
НАПФ 10 марта 2016 года. Предельный срок на всту-
пление в СРО —180 дней с момента регистрации 
— у фондов выходит на следующей неделе. Заяв-
ление на регистрацию СРО АНПФ направила в ЦБ 
в начале августа (см. 

”
Ъ“ от 10 августа), по закону на 

его рассмотрение у ЦБ есть 30 дней, и они еще не 
истекли.

Таким образом, регулятор поставил НПФ перед 
непростым выбором между действующей и неза-
регистрированной СРО. Но с другой стороны, за-
кон дает участникам рынка возможность для ма-
невра. Состоять в двух ассоциациях НПФ по зако-
ну можно, а АНПФ пока еще не имеет статуса СРО.
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Распродажа ВЭБа
Реализацией недвижимости банка займется РАД

Как стало известно 
”
Ъ“, Россий-

ский аукционный дом (РАД) 
получил права на распрода-
жу недвижимости ВЭБа. Торги 
по первым двум лотам состоятся 
уже в октябре — на них выстав-
лено имущество на общую сумму 
550 млн руб. В будущем наиболее 
интересными для инвесторов 
могут стать такие активы ВЭБа, 
как «Новинский пассаж» и терри-
тория часового завода «Слава», 
считают эксперты. Всего год на-
зад только московская недвижи-
мость госкорпорации оценива-
лась более чем в $500 млн.

О том, что РАД выиграл конкурс на 
продажу активов ВЭБа, 

”
Ъ“ рассказал 

источник на рынке недвижимости. 
В РАД и ВЭБе это подтвердили, уточ-
нив, что соглашение будет подписа-
но на три года. Первые торги прой-
дут в октябре, сообщил первый заме-
ститель гендиректора РАД Констан-
тин Раев. На них планируется продать 
бывший доходный дом в Большом Ка-
ретном переулке, 4/4 площадью око-
ло 1 тыс. кв. м. Его начальная цена со-
ставит 400 млн руб. Вторым лотом 
выставлено помещение площадью 
1,35 тыс. кв. м на цокольном и первом 

этажах дома №8 на первой линии Сер-
пуховского Вала. Там прежде распола-
гался офис банка. Торги по этому лоту 
начнутся с цены 150 млн руб. 

Последние два года половина сде-
лок РАД была связана с непрофиль-
ными активами крупных собствен-
ников, говорит господин Раев: «Пер-
выми подключились госкомпании, 
которым президент РФ поручил изы-
скивать внутренние ресурсы для по-
вышения ликвидности». Среди них 
ОАО РЖД, ФСК ЕЭС, «Россети», «Росге-
ология». Теперь на очереди банки. Со 
Сбербанком РАД уже успешно рабо-
тает несколько лет, отмечает Констан-
тин Раев. По его словам, освободив-
шиеся в результате реструктуризации 
розничной сети банка помещения во-
стребованы в регионах. «Что касается 
ВЭБа, то у него есть уникальные объ-
екты в Москве с хорошей перспекти-
вой реализации»,— уверен топ-менед-
жер РАД. Какие еще объекты госбанка 
предстоит продавать РАД, он не сооб-
щил, сославшись на отсутствие соот-
ветствующего списка. В пресс-службе 
ВЭБа сказали, что пока будут проданы 
лишь два объекта. Там отметили, что 
банк «оптимизирует и максимально 
сокращает свои расходы, в том числе 

и для того, чтобы максимально сни-
зить объем поддержки от государства». 

Новая стратегия ВЭБа, подготов-
ленная командой во главе с Сергеем 
Горьковым, подразумевает решение 
проблем с ликвидностью. Как уже 
сообщал 

”
Ъ“ (подробно см. номер от 

7 июня), речь идет о распродаже ак-
тивов, которая может принести до 
180 млрд руб. Кроме того, ВЭБ рабо-
тает и над реструктуризацией своих 
промышленных активов, среди кото-
рых «Индустриальный союз Донбас-
са» и угольный холдинг «Сибуглемет». 
Работать над упорядочением структу-
ры управления активами в недвижи-
мости ВЭБ начал еще в прошлом го-
ду. Как сообщала газета «Ведомости», 
банк планировал создать для этих це-
лей отдельную структуру. До ее появ-
ления вся недвижимость была на ба-
лансе разных юридических лиц. Так, 
офисно-торговый комплекс «Новин-
ский пассаж» (78 тыс. кв. м), проект 
строительства МФК на месте часово-
го завода «Слава» рядом с метро «Бе-
лорусская», торговая недвижимость 
в Новосибирске (около 100 тыс. кв. м) 
и коттеджный поселок в Солнечно-
горском районе Подмосковья были 
у «ВЭБ-инвеста». Через Direct Finance 

ВЭБ и санируемый им «Глобэкс» вла-
деют 73,4% девелоперской компании 
Rose Group (универмаг «Цветной» на 
36,5 тыс. кв. м и жилой район «Микро-
город в лесу» в Красногорском районе 
Подмосковья на 1,5 млн кв. м).

Московские активы ВЭБа в 2015 
году оценивались в $550 млн. Наибо-
лее ликвидными среди них руководи-
тель отдела финансовых рынков и ин-
вестиций JLL Евгений Семенов счита-
ет «Новинский пассаж» и территорию 
завода «Слава». «

”
Новинский пассаж“ 

всегда привлекал инвесторов, но его 
стоимость была очень высока»,— го-
ворит он, напоминая, что объект про-
дается уже пять лет. Два года назад 
лучшее предложение на его покуп-
ку было у группы БИН семьи Шишха-
новых—Гуцериевых: они готовы бы-
ли заплатить 13,5 млрд руб. ($362 млн 
по тогдашнему курсу). «Сегодня най-
ти покупателя на крупные объекты 
непросто. Их привлекательность для 
инвесторов будет зависеть в первую 
очередь от цены, а также готовности 
к продаже — наличия всех докумен-
тов и минимального объема вакант-
ных площадей»,— рассуждает госпо-
дин Семенов.

Екатерина Геращенко
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В ПРОДАЖЕ С 5 СЕнтяБРя

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 
НА СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ 
КАРТЕ РОССИИ
ГЛАВНЫЙ АКТИВ БОГАТЫХ  
РОССИЯН

ИНФЛЯЦИЯ УПАЛА НИЖЕ 
ДОХОДНОСТИ ПЕНСИОННЫХ 
НАКОПЛЕНИЙ

НОВЫЙ РЕЙТИНГ:  
ТУРИСТИЧЕСКАЯ КАРТА МИРА
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Заработала новая региональная 
биржевая площадка — инвести
ционная платформа «Восход». 
 Дебютный выпуск облигаций 
дальневосточной компании 
 выкупили частные инвесторы, 
привлеченные высокой доходно
стью и коротким сроком погаше
ния. Однако перспективы ново
го проекта для развития долгово
го рынка в секторе среднего биз
неса пока не ясны. Высокие ри
ски региональных эмитентов 
и небольшие объемы размеще
ний исключают участие институ
циональных инвесторов, число 
же частных инвесторов, готовых 
на такие вложения, относитель
но невелико.

В пятницу состоялось первое обли
гационное размещение в рамках ин
вестиционной системы «Восход» (ИС 
«Восход»). Эта площадка была создана 
Фондом развития Дальнего Востока и 
Некоммерческим партнерством раз
вития финансового рынка РТС (НП 
РТС) с расчетом на эмитентов и инвес
торов Дальневосточного региона, а 
также сопредельных стран, прежде 
всего Китая. Первым эмитентом, раз
местившим корпоративные бонды на 
платформе «Восход», стала компания 
«Авиатерминал» — стопроцентное до
чернее предприятие ОАО «Хабаров
ский аэропорт». Финансовые пока
затели эмитента не раскрываются. 
При этом чистая прибыль материн
ской компании за 2015 год составила 
375,5 млн руб., выручка — 2 млрд руб.

Облигации выпущены на общую 
сумму 100 млн руб. со сроком погаше
ния в сентябре 2017 года и возможно
стью досрочного погашения по требо
ванию владельцев облигаций. Купо
ны выплачиваются ежеквартально, 
ставка — 15% годовых. Организатором 
размещения выступила финансовая 
группа БКС, также партнером проекта 
стала инвестиционная компания 
«Фридом Финанс». Как говорится в ин
формационном сообщении компа
нии БКС, в размещении участвовали 

исключительно физические лица. 
Спрос превысил предложение: было 
получено 224 заявки от инвесторов из 
33 российских городов общим объе
мом 143 млн руб. При этом доля зая
вок из Москвы составила 20%. По сло
вам начальника управления интер
нетброкера БКС Павла Сорокового, 
высокий интерес к пилотному разме
щению объясняется привлекатель
ным соотношением риск/доходность 
эмитента. Расчет изначально делался 
на розницу. «У этого размещения не 
было цели продать все одному инсти
туционалу. Мы делаем ставку на то, 
чтобы частные инвесторы приходили 
на рынок облигаций»,— отмечает го

сподин Сороковой. В ближайшее вре
мя ФГ БКС выступит организатором 
еще одного размещения облигаций 
на площадке «Восход». «Скорее всего, 
это также будет короткий, годовой вы
пуск ориентировочно на 200–300 млн 
руб.»,— пояснил господин Сороковой.

Однако успех первого, «показатель
ного» размещения может и не повто
риться, прогнозируют эксперты. «Сей
час весь облигационный рынок по 
большей части договорной. Предпола
гаю, что в ходе состоявшегося разме
щения выкупы также происходили по 
договоренности. Будет ли устойчивый 
интерес к бумагам, размещаемым на 
новой платформе, покажет только 
время»,— говорит доцент НИУ ВШЭ 
Антон Табах, добавляя, что в любом 
случае появление новой площадки в 
условиях монополизации биржевого 
рынка — положительное явление. 
Специалист по долговому рынку од
ной из крупнейших управляющих 
компаний отмечает, что институцио

нальные инвесторы не будут участво
вать в подобных размещениях изза 
их малых объемов и высоких рисков, 
вызванных недостатком необходи
мой информации об эмитентах. «Это 
потенциально неликвидные акти
вы»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“.

Ведущий специалист отдела при
влечения и размещения ресурсов 
«Алор Брокер» Павел Хорошилов счи
тает, что тормозящим фактором разви
тия новой долговой площадки являет
ся ее привязка к конкретному региону. 
«Инвесторы из центральной части 
страны ничего не знают о дальнево
сточных предприятиях. Что это за биз
несы, насколько долгосрочные у них 

контракты, как их можно оценивать? 
Привлечь средства на трипять лет при 
таких условиях будет очень сложно»,— 
отмечает он. Китайские же инвесторы 
не выйдут на новую биржу до тех пор, 
пока она не нарастит обороты. «Они не 
станут открывать счета ради одного
двух размещений»,— констатирует 
эксперт. С точки зрения привлечения 
частных вложений, по его словам, 
речь могла бы идти о просто специали
зированной бирже для малых компа
ний, стартапов без привязки к регио
ну, где было бы существенно меньше 
требований к раскрытию информа
ции и инвесторы заранее понимали 
свои риски. Впрочем, по словам госпо
дина Сорокового, в дальнейшем речь 
будет идти о размещениях на «Восхо
де» не только облигаций компаний 
Дальневосточного региона — расчет 
на общероссийский интерес со сторо
ны предприятий среднего бизнеса.

Мария Сарычева,  
Дмитрий Ладыгин

Восход малого долгового рынка
начнется с Дальнего Востока

контекст  

БАНКИ

ВТБ закроет  
украинскую «внучку»

Банк «БМ Украина» (бывший украинский Банк 
Москвы), принадлежащий группе ВТБ, может 
быть закрыт в ближайшее время, сообщил гла-
ва ВТБ Андрей Костин в рамках ВЭФ. «Для того 
чтобы банк сохранить, мы хотели его докапита-
лизировать, но руководство Украины, там даже 
Совет безопасности собирался, они категори-
чески против каких-либо изменений из-за санк-
ций,— пояснил господин Костин.— И нам сказа-
ли, что нам придется точно этот банк закрывать 
в ближайшие месяцы, что, на мой взгляд, плохо 
отразится на банковском секторе Украины». Он 

отметил, что ВТБ хотел бы продать этот актив, 
но быстро найти покупателя очень трудно, в том 
числе потому, что «БМ Украина» находится под 
санкциями. «Закрыть очень просто — ввиду не-
хватки капитала мы не имеем права туда капи-
тал нарастить»,— добавил он. «Интерфакс»

Новикомбанк  
увеличит капитал

Совет директоров Новикомбанка, дочернего 
банка «Ростеха», одобрил досрочное растор-
жение договора субординированного займа 
с компанией Rutendo Trading Limited на сумму 
$15 млн, говорится в материалах банка. Однов-
ременно совет директоров одобрил договор 
с Rutendo Trading Limited о внесении в имуще-
ство банка безвозмездного вклада в размере 
досрочно погашенного банком долга. «Банк по-
лучил согласие ЦБ на досрочный возврат суб-
ординированного займа компании Rutendo. Де-
нежные средства в долларах США, полученные 
компанией Rutendo, будут в тот же день переве-
дены в рубли по курсу Банка России и переда-

ны банку в качестве финансовой помощи для 
увеличения собственных средств»,— сообщили 
в пресс-службе Новикомбанка. «Ростех» в мар-
те-апреле на безвозмездной основе передал 
банку денежные средства в размере 8 млрд 
руб. В апреле 2016 года акционеры банка при-
няли решение об увеличении уставного капита-
ла путем конвертации ранее выданных Новико-
мбанку субординированных займов. Сумма 
фактически размещенных и оплаченных в ию-
ле-августе 2016 года дополнительных акций 
банка составляет 12,8 млрд руб. Кроме того, 
в июле «Ростех» на безвозмездной основе пе-
редал банку объекты недвижимости в Москве 
справедливой стоимостью 2,9 млрд руб. В от-
четности по МСФО за первое полугодие 2016 
года банк сообщал, что на уровне госкорпора-
ции «Ростех» дополнительно рассматриваются 
передача на безвозмездной основе объектов 
недвижимости, предоставление Новикомбанку 
новых субординированных займов и увеличе-
ние его уставного капитала. Банк в первом по-
лугодии получил чистый убыток по МСФО в раз-
мере 8,5 млрд руб. против чистой прибыли 
119,2 млн руб. годом ранее. «Интерфакс»

Действительно, информацию о ре
структурированных ссудах в МСФО 
публикуют немногие банки, а данные 
о заемщиках, не ведущих реальной 
деятельности, не раскрывает никто.

Опрошенные 
”
Ъ“ участники рын

ка солидарны в том, что доступность 
этой информации необходима. «Ин
формация о таких рисках повышает 
устойчивость банковской системы, 
однако важно рассмотреть на практи
ке, как будет конкретизирована мето
дика раскрытия каждого из них»,— 
считает глава Росбанка Дмитрий Олю
нин. «Проект, с нашей точки зрения, 
имеет правильный курс, так как бан
ковскому сообществу и аналитикам 
зачастую не хватает того объема дан
ных, что публикуется в настоящее 
время,— подтверждает зампред прав
ления СМПбанка Дмитрий Ларь
кин.— В первую очередь ощущается 
нехватка информации о качестве кре
дитного портфеля. Кредитование — 
это основное направление деятель
ности любого банка, оно несет наи
большие риски и напрямую влияет 
на финансовую устойчивость».

По мнению руководителя службы 
рискменеджмента банка «Уралсиб» 
Натальи Тутовой, потенциальным 
инвесторам и контрагентам банков 
такая информация будет, безусловно, 
полезна. «Однако такие показатели 
необходимо верно интерпретиро
вать,— уточняет она.— Так, согласно 
действующим методикам ЦБ, под ре
структурированными ссудами пони

мается довольно широкий перечень 
кредитов, по которым начальные ус
ловия были изменены в пользу кли
ента. При этом сам факт реструкту
ризации автоматически не являет
ся свидетельством повышенного 
 кредитного риска». По мнению стар
шего директора по финансовым ин

ститутам Fitch Ratings Александра Да
нилова, конкретизации требует и 
срок, в течение которого суды про
должают считаться реструктури
рованными. «При этом главную цен
ность для рынка имеет информация 
о вынужденных реструктуризациях, 
без которых клиент допустил бы де
фолт»,— указывает он. 

Впрочем, придание огласке такой 
информации не решает проблему 

искажения отчетности, указывают 
эксперты. «Рынок знает много случа
ев, когда финансовые организации 
преднамеренно улучшали в отчетно
сти отдельные показатели и данное 
искажение выявлялось лишь на этапе 
отзыва лицензии»,— уточняет госпо
дин Ларькин. «Например, факты обре
менения зарубежных активов зача
стую вскрываются только после отзы
ва у банка лицензии»,— конкретизи
рует руководитель практики инвести
ционного консультирования ФБК Ро
ман Кенигсберг. На практике до отзы
ва лицензии зачастую полного пред
ставления о реальном масштабе про
блем в банке не имеет даже регулятор. 
Так, например, было в случаях с Вне
шпромбанком, «Российским креди
том», Пробизнесбанком, покинувши
ми рынок в прошлом году.

В рамках раскрытия дополнитель
ных рисков банков ЦБ планирует так
же публиковать и информацию о за
претах на осуществление банков
ских операций. Правда, с оговоркой: 
«за исключением случаев, когда та
кая публикация может явиться при
чиной возникновения угрозы ста
бильности банковской системы на 
федеральном или региональном 
уровне». При этом Банк России счита
ет также целесообразным установить 
уголовную ответственность за умыш
ленные действия должностных лиц 
банка, связанные с нарушением ука
занных запретов. 

Юлия Локшина,  
Светлана Дементьева,  
Ксения Дементьева

Банки обнажат риски

В такой ситуации участники 
АНПФ, имеющие членство в СРО 
НАПФ, планируют оставаться ее чле
нами до получения АНПФ статуса 
СРО, а потом перейти в нее. «Мы уточ
нили позицию с коллегами и ответи
ли на письмо ЦБ, что пока у АНПФ 
нет статуса СРО, появится — тогда и 
выйдем из НАПФ»,— говорит собе
седник 

”
Ъ“ в одном из средних по ак

тивам фондов. Те же, кто состоит 
лишь в АНПФ, в спешном порядке 
пополняют ряды НАПФ. «Мы подали 
заявление НАПФ, хеджируя лицензи
онные риски. В дальнейшем, если 
АНПФ будет зарегистрирована как 
СРО, мы с высокой вероятностью 
выйдем из НАПФ — в АНПФ вдвое 
ниже членские взносы и легче доне
сти позицию небольших фондов»,— 
говорит президент НПФ «Империя» 
Алексей Морозов. В НАПФ сообщи

ли, что готовы принять все фонды, 
подавшие заявления на вступление.

Впрочем, есть среди НПФ и те, кто 
готов пойти на принцип. «Мы подали 
заявление о выходе из НАПФ,— сооб
щил 

”
Ъ“ гендиректор НПФ 

”
Будущее“ 

Николай Сидоров.— Мы выступаем 
одним из учредителей АНПФ, кото
рая подала заявление о регистрации 
СРО, находиться в двух СРО одновре
менно мы, согласно законодательст
ву, не можем». Впрочем, такой шаг да
ет даже большую широту маневра — 
на вступление или возвращение в 
СРО по закону у них есть 180 дней.

По экспертным оценкам, после по
лучения АНПФ статуса СРО ее члена
ми могут стать около половины участ
ников рынка. «Пока эти фонды заня
ли выжидательную позицию, но осо
бо не скрывают желания получить но
вого лоббиста»,— отмечает генераль
ный директор консалтинговой ком
пании «Пенсионный партнер» Сер

гей Околеснов. Президент Нацио
нальной лиги управляющих Дмит
рий Александров указывает, что 
НАПФ исповедует более консерватив
ную модель отстаивания интересов 
отрасли, АНПФ — более агрессивную. 
«НАПФ никогда не шла на конфликт 
или обострение отношений с регуля
тором, что импонирует ЦБ, но не 
устраивает ряд игроков. Несмотря на 
нервозность с созданием второй СРО, 
она с высокой вероятностью будет за
регистрирована, а до отзыва лицен
зий фондов изза членства в двух СРО 
не дойдет»,— прогнозирует господин 
Александров. Ожидается, что реше
ние по второй СРО НПФ ЦБ примет на 
этой неделе. В ЦБ сообщили, что вни
мательно следят за ситуацией, нахо
дятся в постоянном диалоге с участ
никами рынка и не ожидают «крити
ческих событий, связанных с дейст
вием закона о СРО».

Павел Аксенов

НПФ выбирают лоббиста

АФК «Система» Владимира 
 Евтушенкова и «Роснано» созда
ли фонд прямых инвестиций 
Rus nano Sistema объемом до 
$100 млн. Партнеры намерены 
инвестировать в проекты в сфе
ре микроэлектроники, энергоэф
фективности и робототехники. 

АФК «Система» и «Роснано» завер
шили процесс создания фонда пря
мых инвестиций Rusnano Sistema, 
ориентированного на вложения в 
высокотехнологичные компании и 
проекты, рассказал 

”
Ъ“ источник на 

рынке и подтвердил представитель 
АФК «Система» Сергей Копытов. «Об
щий размер фонда составит до 
$100 млн, партнеры участвуют в фон
де в равных долях, средства будут на
правлять в фонд по мере финансиро
вания конкретных сделок»,— уточ
нил господин Копытов. По его сло
вам, фонд будет ориентирован на 
проекты в сфере микроэлектроники, 
энергоэффективности, робототехни
ки, информационных и коммуника
ционных технологий.

Представитель «Роснано» подтвер
дил создание фонда и сообщил, что за
крытие первой сделки ожидается до 
конца года. «“Роснано“ вступило в но
вую фазу инвестиционного цикла, за
ключающуюся в создании совмест

ных фондов, куда помимо наших 
средств будут привлекаться средства 
профессиональных частных инвесто
ров. Таким образом, мы будем гораздо 
более активно способствовать форми
рованию рынка высоких технологий 
и индустрии private equity»,— отмеча
ет заместитель председателя правле
ния — исполнительный директор УК 
«Роснано» Борис Подольский.

Rusnano Sistema будет вкладывать
ся как в проекты на начальной стадии, 
так и в растущие и сформировавшие
ся компании в России. Средний раз
мер одной инвестиции может соста
вить от $5 млн до $20 млн, говорят в 
«Системе». Фонд создан на семь лет с 
возможностью продления его работы 
еще на три года и привлечения к уча
стию в нем сторонних инвесторов.

Это не первый совместный проект 
«Системы» и «Роснано» по поддержке 
высокотехнологичных проектов. За
вод «Микрон», основным акционе
ром которого является «Система», для 
проекта создания производства чи
пов 90 нм сформировал в 2009 году 
совместное предприятие с «Роснано», 
а в ходе допэмиссии в 2014 году 
«Роснано» стало акционером «Микро
на». На данный момент структуры 
«Системы» владеют 70,189% акций 
«Микрона», «Роснано» — 20,42%, а 

оставшаяся доля находится у Росиму
щества и частных лиц. У «Системы» 
есть и собственный венчурный фонд 
Sistema VC, который специализиру
ется на инвестициях в интернетком
пании на стадии роста, то есть не ни
же раунда А. В портфеле этого фонда 
есть сервис YouDo и компания 
VisionLabs, специализирующаяся на 
создании сервисов на основе техно
логий компьютерного зрения.

«Корпоративные венчурные фон
ды — очень перспективная история. 
Они помогают крупным корпораци
ям добиваться большей технологич
ности не только за счет внутренних ре
сурсов, но и привлекая комплемен
тарные бизнесу сторонние проекты. 
По этому пути уже идут, например, 

”
Ростелеком“ и Сбербанк — у них то

же есть собственные венчурные фон
ды»,— говорит основатель и управля
ющий партнер Maxfield Capital Алек
сандр Туркот. При этом он ставит под 
вопрос целесообразность фокуса 
Rusnano Sistema исключительно на 
российских проектах. «В России недо
статочно высокотехнологичных про
ектов. Возможно, в дальнейшем они 
могут начать присматриваться и к за
рубежным проектам»,— говорит он.

Мария Коломыченко,  
Роман Рожков

Rusnano Sistema наполнили $100 млн
«Система» и «Роснано» сформировали совместный фонд

В течение ближайших двух лет 
«Дикси» увеличит число пря
мых контрактов с поставщика
ми в два раза, чтобы в перспек
тиве довести долю напрямую 
 поставляемых производителя
ми товаров в своем ассортимен
те до максимально возможной. 
Последние несколько лет ком
пания налаживала собствен
ную логистику, что теперь по
зволяет ей отказываться от ус
луг дистрибуторов и снижать 
 закупочные цены. По этому 
же пути идут практически все 
крупнейшие торговые сети 
 страны.

О планах ГК «Дикси» (сети «Дикси», 
«Виктория») увеличить долю догово
ров прямой поставки 

”
Ъ“ рассказал ее 

вицепрезидент по коммерческой де
ятельности Хуан Жиральт Сильва. По
ставки, например, овощей и фруктов 
напрямую от производителя позволя
ют снизить их себестоимость пример
но на 10%, при этом усилив контроль 
над качеством, подчеркивает он.

На сегодняшний день в формате 
«магазины у дома» «Дикси» уже полу
чает около 80% товара по прямым до
говорам, но в зависимости от сезона 
и категории эта цифра может менять
ся. Увеличение числа прямых кон
трактов будет происходить в первую 
очередь за счет новых договоров, и 
это приведет к увеличению их доли в 
матрице до максимально возмож
ной, уточнил представитель «Дикси» 
Антон Пантелеев. «Работа по пере
смотру существующих поставок тоже 
будет идти, но совсем отказаться от 
услуг дистрибуторов компания не 
планирует, чтобы сохранить в ассор

тименте продукцию небольших про
изводителей»,— отмечает он.

Последние пять лет «Дикси» актив
но инвестировала в развитие логи
стики: строила распределительные 
центры и покупала автотранспорт, 
благодаря чему ритейлер сегодня ли
дирует по уровню централизации по
ставок среди крупнейших федераль
ных сетей, говорит гендиректор 
«InfolineАналитики» Михаил Бурми
стров. Новый менеджмент (в марте те
кущего года компанию возглавил 
Педро Перейра да Сильва, до этого ру
ководивший португальской Jeronimo 
Martins Group) «Дикси» добился успе
ха с сетью Biedronka, которая стала 
лидером рынка Польши, именно за 
счет фокуса на стратегическом парт
нерстве с местными производителя
ми, заключая с ними долгосрочные 
договоры, которые снижают риски 
обеих сторон, напоминает Михаил 
Бурмистров.

Представитель X5 Retail Group 
(«Перекресток», «Пятерочка», «Кару
сель») говорит, что около 80% догово
ров торговой сети «Пятерочка» за
ключено напрямую с производите
лями. Среди договоров с дистрибуто
рами большая доля региональных 
производителей алкоголя, а также 
импортные товары, в том числе алко
голь, фрукты и овощи. Компания в 
настоящее время решает задачу по 
переводу 100% контрактов во всех ка
тегориях напрямую на производите
лей, «что позволит обеспечивать луч
шее ценностное предложение для 
покупателей».

О заинтересованности в прямых 
контрактах также говорят представи
тели сетей Auchan и «Глобус». «Это эко

номит затраты, позволяет снижать це
ну на полке»,— поясняет Мария Кур
носова из Auchan. На текущий мо
мент доля прямых контрактов с про
изводителями в категории «продукты 
питания» — как краткосрочного, так 
и длительного хранения — составля
ет 80%, отмечает Наталья Рычкова из 
«Глобуса». Она добавляет, что прямые 
договоры позволяют также лучше 
контролировать свежесть продуктов 
и прогнозировать объемы закупки и 
продаж. В следующем году ритейлер 
намерен увеличивать представлен
ность местных региональных постав
щиков сельскохозяйственной, мо
лочной, фермерской продукции за 
счет прямых договоров, добавляет го
спожа Рычкова. В свою очередь, Ма
рия Курносова напоминает, что нере
дко дистрибуторы обеспечивают то
вару добавленную стоимость, напри
мер решая логистические проблемы 
производителя.

Дистрибутор консолидирует про
дукцию нескольких предприятий и 
оптимизирует логистику таким обра
зом, чтобы минимизировать транс
портные расходы, поясняет директор 
по развитию «Руспродсоюза» Дмит
рий Востриков. «Как правило, дистри
буторы работают со всеми форматами 
торговли в отдельном регионе, вклю
чая традиционную розницу, рынки и 
сегмент HoReCa»,— продолжает он. 
При этом прямые поставки повыша
ют маржинальность, улучшают управ
ление маркетингом, но при работе 
без посредника все риски (например, 
штрафные санкции сети, возвраты) 
ложатся на плечи самого производи
теля, отмечает господин Востриков.

Анастасия Дуленкова

«Дикси» без посредников
Ритейлер будет договариваться  
с поставщиками напрямую

с1

с7

100 миллионов рублей составил 
объем дебютного выпуска облигаций,  
размещенного на новой дальневосточной 
биржевой площадке — ИС «Восход»

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Нужно увеличить объем инфор-
мации, которую раскрывает сам 
банк, не только про надзорные 
меры, но и о ситуации внутри 
банка... Общество требует  
от кредитных организаций  
больше прозрачности
— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  
7 апреля 2016 года
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деловые новости

«Но агрегатор всегда рано или 
поздно включает монетизацию за 
счет комиссии за размещение и будет 
пытаться сделать так, чтобы пользова-
тели размещали объявления напря-
мую у него»,— предполагает топ-ме-
неджер крупной интернет-компании. 
В Avito.ru не стали комментировать 
планы конкурента.

В целом вторичный рынок авто-
компонентов и запчастей в России в 
2015 году достиг $19 млрд (1,16 трлн 
руб.), или 953 млн деталей, оценивало 
агентство «Автостат». По данным Data 
Insight, объем сегмента автозапчастей 
на российском рынке e-commerce в 
2015 году составил примерно 35 млрд 
руб., или 10 млн заказов. По сравне-
нию с 2014 годом рынок не вырос по 
числу заказов и увеличился пример-
но на 15% в деньгах. По мнению руко-
водителя группы по оказанию услуг 
предприятиям автомобильной отра-

сли EY в СНГ Андрея Томышева, тем-
пы роста доли онлайн-продаж в авто-
запчастях одни из самых быстрых по 
сравнению с другими товарами. Парт-
нерство с «Яндексом» позволит он-
лайн-продавцам автозапчастей полу-
чить доступ к его аудитории, конста-
тирует он.

По сути, «Яндекс» расширяет «Ян-
декс.Маркет», рассуждает гендирек-
тор CarPrice Эдуард Гуринович, добав-
ляя, что проект сделает рынок «удоб-
нее и прозрачнее для автовладель-
цев». Если «Яндекс» привлечет боль-
шинство компаний среднего и малого 
сектора, крупнейшие участники бу-
дут вынуждены участвовать, считает 
он. В противном случае он не уверен, 
что крупные продавцы заинтересуют-
ся сотрудничеством: «Невыгодно де-
литься своей аудиторией с новым про-
ектом». В частности, вряд ли в проекте 
будет участвовать крупный игрок на 
Дальнем Востоке Amayama, имею-
щий одних владельцев с Drom.ru, пря-

мым конкурентом Auto.ru, предпола-
гает собеседник 

”
Ъ“ на рынке.

Сооснователь Data Insight Борис 
Овчинников называет онлайн-прода-
жи автозапчастей «очень специфич-
ным» сегментом e-commerce: «Специ-
фика и в огромном ассортименте, и в 
IT-сложности, надо интегрировать ог-
ромный объем информации о совме-
стимости деталей, а также в бизнес-
моделях: многие крупные участники 
рынка работают не как обычные ин-
тернет-магазины, а как агрегаторы 
предложений сотен и тысяч постав-
щиков». По мнению господина Ов-
чинникова, гарантии, что «Яндексу» 
удастся сделать удобный и гладко ра-
ботающий сервис, нет. Auto.ru — про-
ект со сложившимся брендом, его вос-
принимают как площадку для прода-
жи-покупки авто и как форум и тусов-
ку, добавляет эксперт, расширить этот 
имидж до «места, где можно купить 
запчасти», будет непросто.

Роман Рожков

Auto.ru пустили на запчасти

США решили не вводить защитные пошлины на 
поставки плоского холоднокатаного проката из 
России, хотя Минторг страны ранее обвинял им-
портеров и в демпинге, и в получении субсидий. 
Источники 

”
Ъ“ ожидали этого, указывая на не-

значительный объем поставок из России: при 
ежегодном импорте США 2,5 млн тонн на РФ при-
ходилось всего 80 тыс. тонн. Но и теперь сущест-
венного роста в отрасли не обещают.

Комиссия США по международной торговле (USITC) 
решила не вводить защитные пошлины на импорт пло-
ского холоднокатаного проката из России, но введет их 
для стали из Бразилии, Индии, Кореи и Великобрита-
нии. Все шесть членов комиссии заключили, что импорт 
продукции из России пренебрежимо мал и ввиду этого 
никаких распоряжений выдано не будет, сообщается в 
бюллетене USITC от 2 сентября.

Антидемпинговое и компенсационное расследования 
против импортного холоднокатаного проката металлурги 
США инициировали в июле 2015 года. Также в демпинге 
подозревали Китай (крупнейший поставщик), Японию и 
Нидерланды. Один из заявителей, AK Steel, указывал, что в 
2012–2014 годах импорт холоднокатаного проката в США 
из этих восьми стран увеличился в 2,2 раза, до 1,75 млн 
тонн, и рост продолжался в 2015 году. На российских ме-
таллургов в 2014 году приходилось всего 5% от поставок в 
США, подозреваемых в демпинге, или около 81 тыс. тонн 
на $54,57 млн. Китай, для сравнения, поставил в США в 
2014 году 873,3 тыс. тонн на $1,23 млрд, на втором месте бы-
ла Корея — 258 тыс. тонн. В 2015 году импорт США холод-
ного проката из России также составлял около 80 тыс. тонн, 
которые, по словам источников 

”
Ъ“, поделили «Север-

сталь» Алексея Мордашова и НЛМК Владимира Лисина.

В конце июля Минторг США объявил, что демпинго-
вая маржа по холодному прокату у «Северстали» и «дру-
гих металлургов РФ» составила 13,36%, у НЛМК установ-
лено всего 1,04%, что ниже минимального уровня. Но за-
то у него нашлась компенсационная (за счет субсидий) 
маржа в 6,95%. В НЛМК тогда объясняли, что она была 
вменена «из-за недостоверной информации со стороны 

”
Газпрома“ о якобы существующей на российском рын-

ке субсидии промпроизводителей со стороны монопо-
листа». Но один из собеседников 

”
Ъ“ в отрасли предска-

зывал, что расследование «может быть свернуто из-за не-
значительных объемов и отсутствия поголовного дем-
пинга или субсидирования». Так и вышло.

В «Северстали» в пятницу заявили, что приветствуют 
решение USITC и надеются, «что и по другим антидемпин-
говым кейсам решения будут основываться на объектив-
ных данных, а не на политике». В НЛМК также удовлетво-
рены решением. В ММК Виктора Рашникова ситуацию не 
комментируют, но источник 

”
Ъ“, близкий к компании, го-

ворит, что рынок США не приоритетный, продажи туда 
идут в небольшом объеме при выгодных спотовых ценах. 
Источники 

”
Ъ“ говорят, что в 2016 году «Северсталь» холод-

ный прокат в США не экспортировала, а НЛМК поставлял 
слябы на свой завод NLMK Pennsylvania.

Рынок США не станет существенным для российских 
металлургов в силу угрозы повторного расследования и 
ретроспективных пошлин, считает Андрей Лобазов из 
«Атона». Гораздо важнее, добавляет он, была бы отмена 
пошлин в ЕС, который в начале августа ввел для метал-
лургов РФ пятилетние антидемпинговые пошлины на 
поставки холоднокатаного плоского проката в размере 
18,7–36,1%.

Анатолий Джумайло

Российских металлургов  
сочли незначительными
Они смогут беспошлинно поставлять прокат в США

Государство, получившее от «Транс-
нефти» в виде дивидендов по ито-
гам 2015 года почти в шесть раз 
меньше, чем компания должна 
 была заплатить по распоряжению 
правительства от 18 апреля, реши-
ло исправить ситуацию. «Транс-
нефть» заплатит промежуточ-
ные дивиденды за девять меся-
цев в размере почти 60 млрд руб. 
Решение наверняка вызовет недо-
вольство миноритариев, но в усло-
виях отсрочки приватизации 
«Роснефти» и «Башнефти» это, 
по сути, единственный способ 
 получить дополнительные день-
ги с «Транснефти».

«Транснефть» по поручению Минфи-
на подготовила и направила в Минэко-
номики предложения по выплате про-
межуточных дивидендов за первое по-
лугодие и девять месяцев 2016 года (ко-
пия документа есть у 

”
Ъ“). До сих пор 

компания платила только годовые ди-
виденды. Проект директивы по проме-
жуточным дивидендам уже предлагало 
Росимущество, но Минэнерго не согла-
совало документ, сославшись на то, что 
в рамках устава трубопроводной моно-
полии она платит раз в год. Сама «Транс-
нефть» указывает, что по закону об АО 
общее собрание акционеров может ут-
вердить изменения в уставе и компания 
вправе выплачивать дивиденды за квар-
тал, полугодие, девять месяцев и по ито-
гам года. По данным источника 

”
Ъ“ в Бе-

лом доме, проект директивы о проме-
жуточных дивидендах согласован Мин-
экономики и внесен в правительство на 
прошлой неделе. В «Транснефти», Мин-
экономики и Минэнерго отказались от 
комментариев.

По закону источником выплаты диви-
дендов является чистая прибыль по РС-
БУ. Именно поэтому «Транснефть» выпла-
тила за 2015 год только 12,8 млрд руб. ди-
видендов (100% прибыли по РСБУ), хотя 

это противоречило распоряжению пра-
вительства от 18 апреля 2016 года. Оно 
предполагает выплату 50% прибыли по 
МСФО или по РСБУ, в зависимости от то-
го, какая сумма больше. Если бы «Транс-
нефть» платила по МСФО, речь шла бы о 
71,7 млрд руб. Теперь компания готова 
предписать своим дочерним структурам 
выплатить промежуточные дивиденды 
за полугодие в размере не менее 58,9 мл-
рд руб. и затем предложить своим акцио-
нерам утвердить дивиденды за девять 
месяцев на ту же сумму.

Поскольку из-за откладывания при-
ватизации «Башнефти» бюджет в этом го-
ду недополучит 300 млрд руб., промежу-
точные дивиденды являются одним из 
способов забрать часть выручки госком-
паний. Но случай «Транснефти» может 
остаться уникальным, поскольку суще-
ственные поступления в бюджет сейчас 
можно получить только от нефтегазовых 
госкомпаний, а для них удобнее это де-
лать через рост налогов: тогда не придет-
ся делиться с миноритариями и прохо-
дить через сложные согласования. На-
пример, в случае «Роснефтегаза» (куда по-
ступает госдоля дивидендов «Роснефти» 
и частично «Газпрома») правительство 

не один год с переменным успехом пы-
тается получить в бюджет уже, казалось 
бы, изъятые в пользу государства средст-
ва. Минфину повышение НДПИ на 
нефть и газ, как показал опыт 2015 года, 
представляется наиболее надежным 
способом пополнения бюджета, но в слу-
чае «Транснефти» его невозможно при-
менить, поскольку компания не добыва-
ет и не экспортирует сырье.

Глава Small Letters Виталий Крюков 
отмечает, что на инвестпрограмму 
«Башнефти» выплата дивидендов на 
60 млрд руб. существенно не повлияет, 
к тому же у компании остается возмож-
ность перенести сроки реализации ря-
да проектов. В то же время, добавляет 
аналитик, рост дивидендов не коснется 
держателей привилегированных ак-
ций «Транснефти» и их интересы будут 
снова ущемлены.

Миноритарии и так считают неспра-
ведливым распределение дивидендов 
между ними и государством (владеет 
100% обыкновенных акций «Транснеф-
ти»). На слишком низкие выплаты жало-
вались, в частности, UCP Ильи Щербови-
ча и UFG Asset Management (вчера в обо-
их фондах отказались от комментари-
ев). Как писал первому вице-премьеру 
Игорю Шувалову и премьеру Дмитрию 
Медведеву в конце августа ведущий спе-
циалист по российскому фондовому 
рынку UFG AM Вадим Огнещиков, в 
фонде «обеспокоены подходом 

”
Транс-

нефти“ к определению чистой прибы-
ли», которая якобы искусственно зани-
жена с целью минимизации базы для 
дивидендов. При этом, отмечается в 
письме, дивиденды на привилегиро-
ванные акции оказались в пересчете на 
бумагу в 2,5 раза ниже, чем по обыкно-
венным акциям, что ведет к «несправед-
ливому отношению к инвесторам и не-
гативному влиянию на имидж россий-
ских госкомпаний».

Юрий Барсуков

Бюджет подключают к трубе
«Транснефть» выплатит промежуточные дивиденды

Каждая пятая компания или индивидуальный 
предприниматель являются корпоративными 
клиентами сотовых операторов, подсчитало 
агентство AC&M. На фоне стагнации массового 
рынка мобильной связи корпоративный ры-
нок растет в среднем на 10–12% в год, и к началу 
2018 года доля его клиентов в общем объеме 
активных сим-карт может составить более 10%.

AC&M опросило 2,1 тыс. бизнес-клиентов в Москве, 
Санкт-Петербурге, Новосибирске, Ростове-на-Дону, 
Нижнем Новгороде и Екатеринбурге. Проникновение 
корпоративной связи в этих городах составляет 28% (с 
учетом индивидуальных предпринимателей), из чего 
аналитики делают вывод, что в целом по стране про-
никновение корпоративной мобильной связи в сег-
менте B2B может составлять не менее 22%. Речь идет о 
24,7 млн клиентов — каждая пятая компания или ИП 
являются корпоративными клиентами операторов 
мобильной связи. В середине 2014 года, когда AC&M 
делало последнее подобное исследование, было 
19,5 млн клиентов, то есть количество B2B-абонентов 
растет в среднем на 10–12% в год. Показатель не вклю-
чает предприятия, которые по разным причинам ис-
пользуют услуги связи как физлица, в том числе «для 
служебной необходимости», оговариваются в AC&M.

Чаще всего в качестве оператора корпоративной 
связи участники опроса называют МТС. Исключе-
ние — Санкт-Петербург, где более половины респон-
дентов используют в качестве корпоративного ре-
шения услуги «МегаФона». По прогнозу AC&M, к на-
чалу 2018 года доля корпоративных клиентов в об-
щем объеме активных сим-карт будет составлять бо-
лее 10% (не менее 26 млн абонентов).

Снижение активности абонентов в роуминге и сто-
имости исходящего голосового трафика операторы 
компенсируют за счет увеличения потребления кор-
поративными клиентами мобильного интернета и 
дополнительных услуг. За последний год доля корпо-
ративных клиентов, использующих мобильный ин-
тернет, выросла более чем на 10 процентных пунктов, 
до 50%. В то же время выручка от этого сегмента не па-
дает: 81% респондентов отмечал, что средние затраты 
на корпоративную связь остались неизменными или 
сократились не более чем на 10%. «Увеличение спроса 

и рост числа используемых абонентских контрактов 
на 12% компенсирует такого рода падение в ARPU 
(средний счет одного абонента в месяц.— 

”
Ъ“). В ре-

зультате выручка остается примерно на том же уров-
не, что и 12 месяцев назад или даже показывает скром-
ный рост»,— говорят аналитики. Сейчас ARPU в сег-
менте B2B, по оценке AC&M, составляет около 390 руб. 
в месяц, а на массовом рынке — 284 руб. (в начале 2015 
года 440 руб. и 294 руб. соответственно). МТС и «Мега-
Фон» не раскрывают ARPU, «Вымпелком» и «Т2 РТК 
Холдинг» (бренд Tele2) называют общее значение, не 
разделяя его на корпоративный и массовый рынки. У 
«Вымпелкома» по итогам второго квартала ARPU рав-
нялся 304 руб., у «Т2 РТК Холдинга» — 221 руб.

В «Т2 РТК Холдинге» отказались от комментариев. В 
МТС отмечают, что во втором квартале база корпора-
тивных клиентов выросла на 11–13% по сравнению с 
тем же периодом 2015 года. «Рост происходит за счет 
того, что мы можем предложить клиентам не только 
традиционные услуги, но и облачные, геолокацион-
ные сервисы, защищенные каналы связи, комплекс-
ные проекты в сфере интернета вещей, интеллекту-
альные системы связи и системную интеграцию»,— 
перечисляет представитель МТС Дмитрий Солодов-
ников. Он считает, что «в отдаленной перспективе, по 
мере развития интернета вещей» корпоративный ры-
нок сможет стать драйвером всего рынка мобильной 
связи. В «МегаФоне» говорят, что их клиентская база 
по В2В к концу 2015 года (более свежие данные не рас-
крываются) выросла на 5%. При этом в сегменте М2М 
(межмашинные коммуникации) показатель вырос на 
25%, почти до 2 млн сим-карт. «Несмотря на видимую 
сложность, конвергентные продукты очень популяр-
ны у корпоративных клиентов. В 2015 году мы запу-
стили продукт ЭДО (электронный документооборот) и 
сервис 

”
Онлайн-конференции“. Очень популярна 

услуга 
”
Виртуальная АТС“»,— поясняют в «МегаФоне». 

У «Вымпелкома» число корпоративных клиентов по 
итогам второго квартала выросло примерно на 8%. По-
тенциал рынка корпоративной связи, говорит пресс-
секретарь «Вымпелкома» Анна Айбашева, компания 
видит в ИКТ-сервисах и прочих дополнительных услу-
гах существующим клиентам.

Анна Балашова

Операторы укрепляют  
служебные связи
Число корпоративных абонентов может превысить 10%  
от их общего количества

с1

ЦИТАТА

Наш главный акционер сказал 
« надо» — значит, будем выполнять. 
Никаких исключений, ничего 
 клянчить не будем у государства
— Николай Токарев,
президент «Транснефти»,  
26 апреля о дивидендах компании



культура

В субботу в Сочи стартовал 15-й междуна-
родный конкурс молодых исполнителей 
«Новая волна», в прошлом году переехав-
ший в Россию из Латвии. На концерте-от-
крытии прошла жеребьевка, определившая 
порядок выступлений участников в кон-
курсные дни. БОРИС БАРАБАНОВ — о том, 
как изменилось одно из самых престижных 
эстрадных состязаний.

Прошлой осенью «Новая волна» дебютирова-
ла на российском берегу Черного моря. Рижское 
взморье досталось Лайме Вайкуле и ее «Ранде-
ву» — фестивалю, предложившему в этом году пу-
блике весь набор удовольствий, к которому она 
привыкла за годы проведения «Новой волны» 
в Юрмале. До переезда на родину из заграничной 
Юрмалы у фестиваля имелось не слишком замет-
ное второе дно, которое, впрочем, обеспечивало 
ему неизменный интерес деловых кругов. Поми-
мо конкурса и повторяющегося из года в год па-
рада поп-звезд «Новая волна» в Юрмале была еще 
и светским слетом, поводом для встреч «капита-
нов бизнеса» и фигурантов всяческих списков са-
мых-самых. Рижское взморье располагало к то-
му, чтобы обсудить дела в привычных декораци-
ях — на ВИП-балконе зала «Дзинтари» или же на 
обедах для своих в тиши вилл, краем глаза глядя 
в телевизор.

Обосновавшись в Сочи, «Новая волна» все же 
не сразу лишилась своего европейско-светско-
го лоска. В 2015 году время и место проведения 

конкурса частично совпали с российским этапом 
«Формулы-1». В нынешнем году — никаких подпо-
рок. Худрук «Новой волны» Игорь Крутой уверен 
в своих силах. Концерты будут транслироваться 
в эфире канала «Россия 1». А в зал зрителей завле-
кают именами зарубежных гостей. Правда, фе-
стивальные объекты расположены далеко не так 
компактно, как в Юрмале. Если в зал «Дзинтари» 
можно было попасть как бы прогуливаясь по ку-
рортному городку, то специально выстроенный 
для «Новой волны» New Wave Hall на 2800 мест 
расположен на северном моле Морпорта. Просто 
так туда не попадешь, нужно пройти несколько 
кордонов охраны — вполне в олимпийских тра-
дициях. Особенно остро ощущается серьезность 
момента, когда до зала приходится добираться по 
солнцепеку.

Но люди стремятся приобщиться к эстрадно-
му искусству. На церемонию открытия все би-
леты были проданы. Из партера церемонию 
смотрел Никита Михалков, которому на следу-
ющий день предстояло принять участие в кон-
церте «Новой волны», посвященном музыке из 
кино. Присутствие Светланы Медведевой под-
черкивало торжественность момента. Рядом 

с ней восседали то Игорь Крутой, то Филипп 
Киркоров. У певца в этот вечер случились непо-
ладки технического характера — песню «Сирта-
ки» ему пришлось петь заново. Но это было хо-
тя бы смешно, и в принципе можно было про-
стить, потому что сбоила минусовая фонограм-
ма, а пел он вживую. В то же время программа 
открытия ничего не потеряла бы, если бы из нее 
вычеркнули с десяток абсолютно проходных но-
меров его коллег.

На церемонии открытия выступил Рики Мар-
тин, что, надо думать, было на руку организато-
рам его московского концерта, который прой-
дет 20 сентября. В последний день «Новой вол-
ны», 9 сентября, в New Wave Hall в качестве спе-
циального гостя споет Стинг, который прекра-
тил мораторий на визиты в Россию и спустя пол-
года после выступления на свадьбе сына Миха-
ила Гуцериева появится на большом публичном 
мероприятии — да еще и в эфире федерально-
го российского телеканала. А главное — второй 
раз подряд в эфире «России 1» в качестве гостя 
«Новой волны» появится группировка «Ленин-
град». После песни для программы «С добрым 
утром, малыши» и заявленной главной роли 
в шоу «Первого канала» «Про любовь» это лиш-
ний повод не обращать внимания на сообще-
ния о штрафах за мат, которые иногда выписы-
вают Сергею Шнурову в провинции. Теперь ре-
гиональным начальникам стоит внимательнее 
смотреть телевизор.

В конкурсной программе «Новой волны» при-
мут участие артисты из 12 стран. Среди них — 
Константин Работов и Денис Соколов, принимав-
шие участие в четвертом сезоне «Голоса» на «Пер-
вом канале». Страна большая, но проверенные 
вокалисты с опытом работы перед телекамерами 
не помешают даже телеканалу-конкуренту. Так-
же в «Новой волне» заявлены две певицы с Украи-
ны — одна из Донецка и одна из Харькова.

Что же касается второго дна, то сочинские де-
корации вполне располагают к обсуждению пере-
мен, которые происходят в российском шоу-биз-
несе. Скандалы сотрясают Российское авторское 
общество, управление интеллектуальной соб-
ственностью стало главной темой обсуждения 
в кругах продюсеров и авторов. Неизменно фи-
гурирующий в этом контексте президент совета 
Российского союза правообладателей Никита Ми-
халков имеет возможность не только послушать 
песни, но и пообщаться непосредственно с их ав-
торами. В сегодняшней нервной обстановке это 
будет полезно. Даже если формально в програм-
ме «Новой волны» не заявлено никаких круглых 
столов и пресс-конференций на эту тему, концен-
трация игроков рынка зрелищ в Сочи такая, что 
лучшего места для обсуждения этих вопросов не 
придумаешь.

КОНКУРС ПОП-МУЗЫКА

Волна не приходит одна
Конкурс молодых исполнителей — снова в Сочи

Не успела закончиться молодеж-
ная биеннале, как открылась еще 
одна — уличная. 11 кураторов из 
Европы, США и России показы-
вают 42 иностранных и 26 наших 
художников при комнатной тем-
пературе главной выставочной 
теплицы Москвы — Большого   
Манежа. Рассказывает 
 ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Вторая «Артмоссфера» широка, 
как столичные улицы до послед-
них урбанистических новаций, 
и проходит аж до 18 января следу-
ющего года. Правда, выставка в Ма-
неже, основной проект мероприя-
тия, закрывается уже 9 сентября — 
ровно настолько хватило органи-
заторам поддержки департамента 
культуры Москвы. У выставки есть 
название — «Невидимая стена» — 
и наивная концепция, состоящая 
из рассуждений о том, что все гра-
ницы на самом деле внутри, и пре-
одолевать их надо самим. На нехи-
трую философию в духе рекламных 
роликов транснациональных кор-
пораций, которые обычно и опла-
чивают всяческие фестивали моло-
дежной музыки и граффити, не сто-
ит обращать внимания. Выставка 
получилась полноценной и разноо-
бразной, и невероятное количество 
кураторов (на Первой московской 
биеннале современного искусст-
ва 2005 года, например, было всего 
шесть) скорее послужило к украше-
нью «Невидимой стены».

Работы, конечно, очень раз-
ношерстные, они плохие сосе-
ди, но основная тенденция выра-
жена четко. И состоит она в том, 
что уличного искусства, собствен-
но говоря, уже нет как феномена, 
по крайней мере, на Западе. Этого 
сле довало ожидать еще после выхо-
да фильма Бэнкси «Выход через су-
венирную лавку» (2010), в котором 
веселый проходимец под псевдо-
нимом Mr. Brainwash ставил эсте-
тику лондонских вандалов на по-
ток и успешно втюхивал ее сравни-
тельно богатому истеблишменту 
(в Манеже за профанацию англий-

ского трафаретного стиля отвеча-
ет коллектив с китчевым называ-
нием The London Police). Следую-
щей стадией была фестивализация 
уличного искусства, которую моск-
вичи  наблюдали на фестивале «Луч-
ший город земли» (2013). Тут ван-
дал становится городским худож-
ником. Ну а теперь вместо конкрет-
ного, близкого субкультурам, бан-
дам и маргиналам street art при-
нято говорить об urban art, то есть 
не протесте, а продолжении урба-
нистики другими средствами. И на 
выставке такого искусства главная 
интрига не в том, что художники, 
перефразируя ростовскую «Касту», 
берут что-то на улицах и несут в Ма-
неж, ожидая, что скажут города, 
а в том, насколько их понимание 
городского пространства может нас 
чему-то научить.

К счастью, отличных работ здесь 
много, и наши художники выгля-
дят интереснее, чем западные (хо-
тя это, возможно, всего лишь ука-
зывает на локальность уличного 
искусства, а значит, и его понят-
ность строго в контексте создания). 
Москвич Zoom, автор блестяще-
го памятника «Сталкеру» на месте, 
где стоял дом Тарковского, пред-
ставлен ост роумным портретом 
Альфреда Хичкока из птичьего по-
мета на капоте автомобиля. Екате-
ринбурженка Лена Шубенцева изо-
бражает работников коммуналь-
ных служб с нитками и иголками 
вместо малярных кистей, как буд-
то они не закрашивают граффити, 
а ставят на них заплатки. Это самая 
проникновенная работа «Невиди-
мой стены», потому что она конста-
тирует простую истину: подросток 
с баллончиком или ведром краски 
в современном городе маргинал 
сильно меньший, чем тот, кто за 
ним убирает.

БИЕННАЛЕ ГРАФФИТИ

Банда урбанистов
Вторая Биеннале уличного искусства 
«Артмоссфера» в Манеже
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В Государственном Русском музее проходит  
выставка Анны Остроумовой-Лебедевой.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Собрание князей Лихтенштей-
на — одно из самых старых и са-
мых больших среди частных кол-
лекций в мире. Редкая выставка 
его шедевров открыта сейчас 
в Австрии. В мир античных богов 
и библейских персонажей в окру-
жении портретов буржуа и их ми-
мимишных детей погрузился 
АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ.

«Портреты людей, миры богов» — 
под таким заголовком в одиннадца-
ти залах галереи зальцбургской Рези-
денции показывают искусство из со-
брания князей Лихтенштейна. Для 
нее отобрали произведения за три-
ста с лишним лет, от раннего ита-
льянского Ренессанса и маньеризма 
до барокко и венского бидермейера. 
Рубенс и Солимена, Ангелика Кауф-
ман и Франс Халс… Самое раннее по-
лотно, рондо флорентийского масте-
ра Якопо дель Селлайо «Мария с мла-
денцем и шестью ангелами», датиро-
вано 1480–1485 годами, самые позд-
ние относятся уже к середине XIX ве-
ка. Многие картины хорошо извест-
ны публике и специалистам — так, 
«Смерть Клеопатры» (1875) Ганса Ма-
карта не так давно стала одним из 
хитов выставки в Выставочном за-
ле Германии в Бонне, посвященной 
египетской царице. Увидеть дру-
гие сложнее — дворец в Вене, где их 
обычно выставляют, для публики от-
крыт нечасто.

В  отдельное пространство 
в Зальцбурге вынесены ренессанс-
ные и барочные скульптуры, от Ман-
теньи до последователей Микеланд-
жело и Джамболоньи, им выделили 
северный ораторий зальцбургско-
го собора Святых Руперта и Вирги-
лия — раньше Резиденция принад-
лежала архиепископу, с собором ее 
соединяла специальная галерея, по 
которой сегодня ходит публика.

Не все выставленное принадле-
жит Лихтенштейнам (о чем сами 
они, возможно, и жалеют). Так, «Мо-
лящаяся старуха» Рембрандта про-
исходит из собрания самой Резиден-
ции. Ее появление на выставке выз-
вано не только тем, что картину про-
ще оставить в зале, чем демонтиро-
вать сложносоставную систему охра-
ны и показа полотна, пусть и не от-
личающегося гигантскими размера-
ми. Как и Лихтенштейны, Резиден-
ция входит в Private Art Collections, 
закрытый клуб старейших аристо-

кратических собраний Европы. Вы-
ставка в Зальцбурге сделана при уча-
стии еще одного его члена, галереи 
венской Академии искусств, кото-
рой в 1822 году была передана кол-
лекция графа Ламберга, в свое время 
с ним на арт-рынке соперничал мно-
голетний русский посланник в Вене 
князь Дмитрий Голицын.

Сегодня собрание князей Лих-
тенштейн считается одной из важ-
нейших и больших частных кол-
лекций в мире. В ней более 3 тыс. 
картин и скульптур, фарфора и мел-
кой пластики, ее начало восходит 
к XVI веку. Столетия она была раз-
бросана по многочисленным владе-
ниям Лихтенштейнов, лишь в XIX 
веке работы собрали вместе. Их не 
стали выставлять в самом Княжест-
ве Лихтенштейн (там и сегодня все-
го 37 тыс. жителей), но привезли 
в Вену, где у Лихтенштейнов было 
два дворца и, говоря современным 
бюрократическим языком, основ-

ное место жительства. В начале Вто-
рой мировой войны произведения 
складировали, но княжеская семья 
пообещала не вывозить их из горо-
да. Тем не менее страх перед бом-
бардировками и возможным маро-
дерством взял верх, в конце войны 
собрание тайно переправили в Лих-
тенштейн, куда переехала и семья. 
Скандал слегка притушили обсто-
ятельства времени, но окончатель-
но он утих лишь в 2004 году. Тогда 
князь отреставрировал за свой счет 
летний дворец в Вене, где вновь от-
крыл общедоступный музей. Счет 
потребовался немалый — на вос-
становление залов и фресок уш-
ло €23 млн, еще €4 млн потребова-
ла реставрация намотанных дол-
гое время на рулоны картин. К это-
му добавился и неплохой по меркам 
серьезного музея бюджет ежегод-
ных закупок — еще €15 млн. Расхо-
ды должны были окупиться за счет 
билетов. Предполагалось, что в год 
венский дворец будет посещать до 
300 тыс. человек — цифра, сравни-
мая со статистикой главных тури-
стических магнитов австрийской 
столицы, Шёнбрунном, Хофбургом 
и Музеем истории искусств.

Поначалу так и было, интерес со 
стороны массмедиа сделал свое де-
ло. Но постепенно количество по-
сетителей стало падать, а в список 
обязательных туристических кра-
сот, обеспечивающий вереницы ав-
тобусов с тургруппами, дворец так 
и не попал (конкуренция в городе 
оказалась слишком велика, а ту-
роператоры — слишком консерва-
тивны). Сегодня дворец-музей от-
крыт лишь по два-три дня в месяц, 
до Вадуца же, где хранится боль-
шая часть собрания, доезжает дале-
ко не каждый путешественник. Так 
что выставка в Зальцбурге не про-
сто редкая возможность увидеть 
уникальную коллекцию, это еще 
и попытка понять, как будет даль-
ше складываться ее судьба. Мно-
гое зависит от планов Private Art 
Collections: будет ли кооперация 
входящих в него собраний более 
тесной, появится ли единый музей, 
или, например, собрание Лихтен-
штейна получит постоянные залы 
в том же Зальцбурге? Но планы по-
ка что непубличны. На то он и ари-
стократический союз: слухи из его 
жизни обсуждать легко, проверить 
их трудно.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Лихтенштейны показались в Зальцбурге
«Портреты людей, миры богов» в зальцбургской Резиденции

На выставке нетрудно  
убедиться в том, что слухи  
о хулиганском характере  
уличного искусства сильно 
преувеличены ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Зальцбург принимает одну 
из самых знаменитых частных 
коллекций мира — собрание 
князей Лихтенштейна 
ФОТО DOMQUARTIER.AT

Присутствие супруги премьер-министра РФ 
Светланы Медведевой на фестивале  
«Новая волна» в Сочи добавило  
мероприятию торжественности 
ФОТО ВЯЧЕСЛАВА ПРОКОФЬЕВА/ТАСС



спорт
12 kommersant.ruКоммерсантъ   l   Понедельник 5 сентября 2016 №162/П   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В воскресенье стартовал отборочный турнир 
чемпионата мира 2018 года в зоне UEFA

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

«ФОРМУЛА-1»

Льюис Хэмилтон  
проиграл на старте
Секундная заминка стоила трехкратному  
чемпиону мира победы на Гран-при Италии

Нико Росберг впервые 
в своей карьере стал по-
бедителем Гран-при Ита-
лии. Его партнер по ко-
манде Mercedes Льюис 
Хэмилтон был вторым. 
Таким образом, отрыв 
британца от Росберга в об-
щем зачете практически 
испарился, что обещает 
плотную борьбу за титул 
в этом сезоне.

У Гран-при Италии, счита-
ющегося самой быстрой гон-
кой чемпионата, есть, как ни 
странно, кое-что общее с са-
мой медленной гонкой пер-
венства — Гран-при Мона-
ко. Дело в том, что и в Монце, 
и в Монте-Карло будущего 
победителя гонки с 90-про-
центной точностью можно 
предсказать уже после ква-
лификации. Тот, кто стоит 
на стартовом поле первым, 
почти наверняка будет пер-
вым и на финише. В Монако 
исключения из этого прави-
ла очень редки. В Монце дру-
гой вариант развития собы-
тий более вероятен, но все 
же за последние шесть лет 
ни разу не случалось так, что-
бы обладатель поула не кон-
вертировал успех в квалифи-
кации в победу в гонке.

Минувший итальянский 
этап просто обязан был при-
нести очередную, уже 50-ю 
в карьере победу лидеру 
Mercedes Льюису Хэмилто-
ну. Он был вне конкурен-
ции не только в квалифи-
кации, но и во всех трени-
ровочных заездах, выда-
вая настолько быстрые кру-
ги, что никто и не допускал 
мысли о том, что британ-
цу придется столкнуться со 
сложностями. Все, что тре-
бовалось от Хэмилтона, так 
это не провалить старт. Не 
самая сложная задача для 
трехкратного чемпиона ми-
ра. Но именно старт ему и 
не удался.

Уже после гонки, отвечая 
на вопрос о том, что же все-
таки случилось на старте, 
Льюис Хэмилтон заявил, что 
и сам не понимает, что про-
изошло. «Я сделал все как 
обычно,— рассказал гон-
щик.— Конечно, я постара-
юсь разобраться в случив-
шемся, но сейчас у меня нет 
никаких идей о том, где нуж-
но искать причину».

Однако со стороны по-
ведение машины Льюиса 
Хэмилтона не походило на 
обычное. Ощущение скла-
дывалось такое, будто пилот 
ошибся с выбором передачи 
и машине просто не хватало 
тяги. Как бы ни то было, а в 
первый поворот Хэмилтон 
вошел, пропустив вперед не 
только Нико Росберга, но и 
еще четырех соперников. 
«После этого борьба за пер-

вое место в принципе закон-
чилась»,— констатировал 
глава спортивного подразде-
ления Mercedes Тото Вольф.

И действительно, ни 
Льюис Хэмилтон, ни кто-то 
еще лидерство Нико Росбер-
га, рвавшегося к первой в 
его карьере итальянской по-
беде, под угрозу уже не ста-
вили. Да, британцу оказа-
лось по силам за счет более 

подходящей тактики пит-
стопов и более мощного мо-
тора обойти и Себастьяна 
Феттеля, и Кими Райкконе-
на, и Валттери Боттаса, и Дэ-
ниела Риккардо. Но прибли-
зиться к Росбергу Хэмил-
тон, побеждавший в Монце 
в 2014 и 2015 годах, не смог. 
Таким образом, он не про-
сто остался без юбилейной, 
50-й победы в карьере (она, 
скорее всего, никуда от не-
го не денется). Он упустил 
возможность повторить до-
стижение легендарного Ху-
ана Мануэля Фанхио, до сих 
пор остающегося единст-
венным в истории гонщи-
ком, которому довелось три 
раза подряд выиграть Гран-
при Италии. Отметим, что 
по общему числу побед вне 
конкуренции Михаэль Шу-
махер, побеждавший в Ита-
лии пять раз.

Вчерашняя победа позво-
лила Нико Росбергу практи-
чески ликвидировать отста-
вание от Льюиса Хэмилто-
на в общем зачете — гонщи-
ков Mercedes теперь разделя-
ют всего два очка. Для срав-
нения: в 2015-м после 14 го-
нок Льюис Хэмилтон опере-
жал Нико Росберга почти на 
полсотни очков. К тому же 
прошлогодний чемпионат 
был на две гонки короче. То 
есть год назад почти не бы-
ло сомнений в том, что бри-
танец, скорее всего, досроч-
но (так и случилось) офор-
мит титул. В текущем сезо-
не уверенным можно быть 
разве что только в том, что в 
борьбу Хэмилтона и Росбер-
га никто другой не вмешает-
ся. А вот кто из пары гонщи-
ков Mercedes окажется силь-
нее, сейчас предсказать со-
вершенно невозможно.

Александр Петров

US OPEN

Серена Уильямс 
отнимает и делит
Достижение Мартины Навратиловой побито,  
рекорд Роджера Федерера перешел в совместное владение

Серена Уильямс продолжает борьбу за 
титул первой ракетки мира, который она 
может потерять по итогам открытого чем-
пионата США. В субботу 34-летняя аме-
риканка вышла в четвертый круг, что по-
зволило ей побить рекорд легендарной 
Мартины Навратиловой по числу матчей, 
выигранных на турнирах Большого шле-
ма. Интересно, что на данный момент Се-
рена Уильямс сравнялась с мужским ре-
кордсменом — Роджером Федерером. 
У швейцарца, пропускающего нынешний 
US Open, также 307 побед.

Женская половина открытого чемпиона-
та США второй год подряд представляет со-
бой зону повышенного внимания к Серене 
Уильямс. Причем отнюдь не только в кон-
це второй турнирной недели, когда фаво-
ритам уже по статусу положено выходить на 
первый план. Другое дело, что если 12 меся-
цев назад Серена Уильямс упустила возмож-
ность стать первой с 1988 года теннисист-
кой, выигравшей Большой шлем, то теперь 
речь о других достижениях.

Прежде всего по-прежнему неясно, суме-
ет ли она после окончания US Open остаться 
во главе рейтинга WTA, улучшив рекорд по 
количеству недель, непрерывно проведен-
ных на первом месте. (Напомним, сейчас он 
равняется 186 неделям и с сегодняшнего дня 
принадлежит двум теннисисткам — Штеффи 
Граф и Серене Уильямс.) Уверенная победа в 
третьем круге над шведкой Юханной Ларс-
сон, одержанная в субботу всего за 59 минут 
со счетом 6:2, 6:1, шестикратной чемпионке 
US Open абсолютно ничего не гарантирует.

Как известно, Серене Уильямс в любом 
случае требуется дойти минимум до полуфи-
нала. Впрочем, этого результата может и не 
хватить, если Агнешка Радваньска и особен-
но ближайшая преследовательница амери-
канки Анжелик Кербер, которая минувшей 
ночью по московскому времени встреча-
лась с Петрой Квитовой, также будут успеш-
но продвигаться по сетке.

Правда, один рекорд — по количеству 
матчей, выигранных за карьеру на турни-
рах Большого шлема,— на этом US Open Се-
рене Уильямс уже удалось обновить. До сих 
пор наилучший показатель — 306 побед-
ных поединков — имела Мартина Наврати-
лова, но у нынешней первой ракетки мира 

их теперь 307. Любопытно, что ровно столь-
ко же на своем счету имеет мужской рекор-
дсмен — Роджер Федерер, который, правда, 
в Нью-Йорке в этом году не выступает, пред-
почитая полноценно восстанавливаться по-
сле операции на колене в швейцарских Аль-
пах. На полном серьезе сравнивать подоб-
ные мужские и женские рекорды, конечно, 
нельзя. Тем не менее в случае победы в чет-
вертом круге над Ярославой Шведовой, у ко-
торой Серена Уильямс выиграла все четы-
ре предыдущих матча, американка обгонит 
еще и швейцарца.

Тем временем на US Open завершили 
борьбу все российские игроки, выступав-

шие в мужском и женском одиночных раз-
рядах. Причем впервые с 1997 года никому 
из них на этом турнире не удалось пробить-
ся в четвертый круг (на чемпионатах Большо-
го шлема последний раз подобное случалось 
на Wimbledon 2000 года). Впрочем, с учетом 
жеребьевки этот результат выглядит вполне 
закономерным. Например, Анастасия Пав-
люченкова и Елена Веснина в субботу усту-
пили соперницам, которые стоят в рейтин-
ге выше,— соответственно чешке Каролине 
Плишковой (11-я в мире) и испанке Карле Су-
арес Наварро (12-я), проводящим свой луч-
ший сезон и имеющим прекрасные шансы 
сыграть на итоговом турнире в Сингапуре.

Еще в большей степени то же самое отно-
сится к мужчинам. Взять пробивавшегося в 
основную сетку через квалификацию 20-лет-
него Карена Хачанова, который во втором 
круге взял один сет у седьмой ракетки ми-
ра японца Кеи Нисикори и благодаря успеш-
ному дебюту на турнирах Большого шлема 
теперь закрепится в первой сотне мирового 
рейтинга.

Что касается более опытных игроков, то 
последним оппонентом Андрея Кузнецова 
оказался Рафаэль Надаль, а 34-летний Миха-
ил Южный, который показал свой лучший 
результат на турнирах Большого шлема с 
US Open 2013 года, вообще встречался с са-
мим Новаком Джоковичем.

Кстати, сербу на пути в 1/8 финала уда-
лось сэкономить немало сил. Дело в том, что 
чех Иржи Веселы, его соперник во втором 
круге, не вышел на корт из-за травмы левого 
предплечья, а Южный по причине травмы 
ноги отказался от продолжения борьбы при 
счете 2:4 в первой партии. То есть в двух мат-
чах подряд Джокович провел в общей слож-
ности всего шесть геймов! Подобного везе-
ния на турнирах Большого шлема прежде не 
знали ни сам серб, ни три других тенниси-
ста, которые входят в так называемую боль-
шую четверку ATP World Tour: Роджер Феде-
рер, Рафаэль Надаль и Энди Маррей.

Евгений Федяков

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Михаил Мамиашвили  
получил новое назначение
Президент Федерации спортивной борьбы 
России Михаил Мамиашвили подтвердил, 
что возглавил технический комитет Объе-
диненного мира борьбы (UWW). Решение 
о назначении господина Мамиашвили бы-
ло принято в ходе заседания конгресса ор-
ганизации.

«Да, я возглавил технический комитет 
Объединенного мира борьбы. Задач предо-
статочно. Президентом международной фе-
дерации поставлены серьезные задачи. Они 
включают в себя не только решение вопро-
сов календаря и проведение спортивных ме-
роприятий. Это глубочайшая реформа, кото-
рая послужит делу дальнейшего развития 
привлекательности, продвижению нашего 
вида спорта. Достаточно серьезная работа. Те 
задачи, которые ставятся руководством ме-
ждународной федерации, президентом, ис-
полкомом, они полностью совпадают с мои-
ми чаяниями и надеждами»,— сказал Миха-
ил Мамиашвили. «Р-Спорт»

СКАНДАЛЫ 

FINA осталась без наблюдателей
Международная федерация плавания (FINA) 
удивлена решением об отставке трех членов 
наблюдательного совета организации по до-
пинг-контролю, включая руководителя Эн-
дрю Пайпа, поскольку вердикт о допуске 
российских пловцов к участию в Олимпиа-
де-2016 принимали Спортивный арбитраж-
ный суд (CAS) и Международный олимпий-
ский комитет (МОК). Об этом говорится в за-
явлении организации.

В субботу стало известно, что члены на-
блюдательного совета по допинг-контролю 
подали в отставку из-за решения о допуске 
российских пловцов к участию в Играх-2016 
в Рио-де-Жанейро. В своем письме на имя 
президента FINA Хулио Маглионе они выра-
зили недовольство тем, что руководство ор-
ганизации проигнорировало позицию на-
блюдательного совета по этому вопросу.

«FINA сожалеет об этом решении. Наша 
федерация выражает глубокую признатель-
ность членам совета за их работу,— гово-
рится в заявлении.— Касательно рекомен-

даций совета мы хотим отметить, что Олим-
пийские игры проводятся под эгидой МОК. 
И решение по допуску российских пловцов 
принимали CAS и МОК».

Первоначально FINA не допустила к Иг-
рам-2016 семь из 37 российских спортсме-
нов. Среди недопущенных оказались лиде-
ры сборной — Юлия Ефимова, которая не 
подходила под критерии Международного 
олимпийского комитета из-за наличия до-
пинговой истории, и Владимир Морозов — 
в связи с упоминанием в докладе независи-
мой комиссии Всемирного антидопингово-
го агентства. Впоследствии CAS отменил ре-
шение о недопуске этих семи спортсменов. 
Окончательное решение об участии ранее 
отстраненных пловцов приняла специаль-
ная комиссия МОК.

На Играх-2016 российские пловцы завое-
вали четыре медали. Две серебряные награ-
ды на счету Юлии Ефимовой (100 м и 200 м 
брассом). Бронзовые медали завоевали Евге-
ний Рылов (200 м на спине) и Антон Чупков 
(200 м брассом). ТАСС

К О Н Т Е К С Т П Ь Е Р  Г А С Л И  Н А Ц Е Л И Л С Я  Н А  М Е С Т О  Д А Н И И Л А  К В Я Т А

Французский гонщик Пьер Гасли заявил, что заменит 
россиянина Даниила Квята в качестве боевого пилота 
команды «Формулы-1» Toro Rosso уже на Гран-при 
Сингапура, который состоится 18 сентября. «В субботу 
мне сказали, что, возможно, я буду работать в Син-
гапуре,— сказал Гасли, который в настоящее время 
лидирует в серии GP2.— Хотелось бы надеяться, что 
это правда, но я должен встретиться с Хельмутом Мар-
ко. Я знаю, что он ожидает, что я буду лучшим в GP2, 
это то, что я пытаюсь сделать прямо сейчас. Я думаю, 
что хорошо выступаю в последних гонках, но давайте 
посмотрим, что произойдет дальше».

Однако сам Хельмут Марко, являющийся куратором 
программы Red Bull по подготовке пилотов, опроверг 
утверждения Пьера Гасли. «Кто это сказал, что Гасли 
заменит Квята? Это абсолютная чушь. Квят будет иметь 
свой шанс исправиться, и мы не будем принимать 

никаких решений до середины октября. Это новость 
для меня, и, поверьте мне, я немедленно позвоню 
Гасли»,— цитирует Хельмута Марко Sky Sports.

Отметим, однако, что команда Red Bull (Toro Rosso 
является фарм-командой австрийской «конюшни») в на-
чале мая выступала с заявлениями о том, что Даниил 
Квят никуда не перейдет, что никак не помешало уже 
через пару дней объявить о его переводе в Toro Rosso. 
Напомним, что сезон Квят начал в Red Bull, однако 
в мае, после ряда гоночных инцидентов, его было реше-
но вернуть в Toro Rosso, где он и начинал свою карьеру 
в «Формуле-1». На место россиянина в главной команде 
был приглашен Макс Ферстаппен. Голландец очень 
успешно начал, но в последнее время его результаты 
пошли на спад. То же самое можно сказать и о Квяте, 
который вчера из-за механических проблем не смог 
финишировать на Гран-при Италии. ТАСС, «Р-Спорт»

К О Н Т Е К С Т « Ф О Р М У Л У -1 »  П О Д В О Д Я Т  К  П Р О Д А Ж Е

Авторитетный журнал Auto Motor und Sport сообщил, 
что уже на этой неделе может быть объявлено о смене 
контролирующего владельца коммерческих прав 
«Формулы-1». Напомним, в конце августа британские 
СМИ сообщали, что нынешний владелец 35% акций 
«Формулы-1» фонд CVC Capital Partners близок к за-
вершению переговоров о продаже бумаг «Формулы-1» 
с подконтрольной американскому миллиардеру Джону 
Мэлоуну компанией Liberty Media. По уточненным 
данным, пакет CVC Capital Partners обойдется Liberty 
Media в $8,5 млрд. При этом первые платежи за акции 
должны поступить уже завтра.

Что касается дальнейшей вовлеченности в управ-
ление «Формулой-1» Берни Экклстоуна, который, 
собственно, и создал серию в ее нынешнем виде, 
то тут пока остаются вопросы. Ранее сообщалось, 
что в Liberty Media хотели бы отстранить господина 
Экклстоуна (он по-прежнему контролирует почти 14% 

акций «Формулы-1») от операционного управления 
серией. Отметим, что господин Экклстоун уже дважды 
участвовал в продаже контрольных пакетов «Фор-
мулы-1» (в 2001-м — немецкому медиамагнату Лео 
Кирху, а в 2005-м — CVC Capital Partners), но при этом 
неизменно сохранял руководящие позиции в серии.

Не исключено, что так случится и в этот раз. 
По крайней мере на вопрос о своей роли после смены 
владельцев «Формулы-1» Берни Экклстоун заявил, 
что будет делать то же, что и обычно. «Выбор роли 
остается за мной»,— отметил промоутер.

Добавим, что если сделка состоится, то CVC Capital 
Partners сможет отчитаться о самом выгодном в своей 
35-летней истории вложении. Ведь за 11 лет, что фонд 
владеет бумагами «Формулы-1» (в 2005-м компания 
заплатила $2,065 млрд за 63,4% бумаг), он за счет 
продажи части акций и отчислений от прибыли «Фор-
мулы-1» получил уже $6 млрд. Александр Петров

Побив рекорд по количеству матчей, 
выигранных на турнирах Большого 
шлема, Серена Уильямс продолжает 
борьбу за титул первой ракетки мира   
ФОТО  AP

Нико Росберг (на пе-
реднем плане) выиг-
рал два последних 
этапа «Формулы-1» 
и теперь отстает от ли-
дирующего в чемпи-
онате своего партне-
ра по Mercedes Лью-
иса Хэмилтона всего 
на два очка ФОТО   REUTERS

Гран-при Италии — 
14-й этап 
чемпионата мира
4 сентября, Монца
1 (2). Нико Росберг (Германия, 
Mercedes) — 1:17.28,089. 2 (1). Льюис 
Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 
отставание 15,070. 3 (3). Себастьян Фет-
тель (Германия, Ferrari) — 20,990. 4 (4). 
Кими Райкконен (Финляндия, Ferrari) — 
27,561. 5 (6). Дэниел Риккардо (Австра-
лия, Red Bull) — 45,295. 6 (5). Валттери 
Боттас (Финляндия, Williams) — 51,015. 
7 (7). Макс Ферстаппен (Нидерланды, 
Red Bull) — 54,236. 8 (8). Серхио Перес 
(Мексика, Force India) — 1.04,954. 9 
(11). Фелипе Масса (Бразилия, Williams) 
— 1.05,617. 10 (9). Нико Хюлькенберг 
(Германия, Force India) — 1.18,656… 
(16). Даниил Квят (Россия, Toro Rosso) 
сошел на 38-м круге. В скобках — пози-
ция пилота на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Хэмилтон — 250 очков. 2. Росберг 
— 248. 3. Риккардо — 161. 4. Феттель — 
143. 5. Райкконен — 136. 6. Ферстаппен 
— 112. 7. Боттас — 70. 8. Перес — 62. 9. 
Хюлькенберг — 46. 10. Масса — 41… 14. 
Квят — 23.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 498 очков. 2. Red Bull — 
290. 3. Ferrari — 279. 4. Williams — 111. 
5. Force India — 108. 6. McLaren — 48. 7. 
Toro Rosso — 45.

US Open
Мужчины. Третий круг. Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 9)—
Кевин Андерсон (ЮАР, 23) 6:3, 6:4, 7:6 (7:4). Маркос Багда-
тис (Кипр)—Райан Харрисон (США) 6:3, 7:6 (7:4), 1:6, 6:1. Джек 
Сок (США, 26)—Марин Чилич (Хорватия, 7) 6:4, 6:3, 6:3. Гаэль 
Монфис (Франция, 10)—Николас Альмагро (Испания) 6:4, 6:2, 
6:4. Новак Джокович (Сербия, 1)—Михаил Южный (Россия) 
4:2, отказ. Лукас Пуйе (Франция, 24)—Роберто Баутиста-Агут 
(Испания, 15) 3:6, 7:5, 2:6, 7:5, 6:1. Кайл Эдмунд (Великобри-
тания)—Джон Иснер (США, 20) 6:4, 3:6, 6:2, 7:6 (7:5). Рафаэль 
Надаль (Испания, 4)—Андрей Кузнецов (Россия) 6:1, 6:4, 6:2. 
Илья Марченко (Украина)—Ник Кириос (Австралия, 14) 4:6 6:4, 
6:1, отказ. Хуан Мартин дель Потро (Аргентина)—Давид Фер-
рер (Испания, 11) 7:6 (7:3), 6:2, 6:3. Григор Димитров (Болга-
рия, 22)—Жуан Соуза (Португалия) 6:4, 6:1, 3:6, 6:2. Доминик 
Тим (Австрия, 8)—Пабло Карреньо (Испания) 1:6, 6:4, 6:4, 7:5. 
Иво Карлович (Хорватия, 21)—Джаред Доналдсон (США) 6:4, 
7:6 (7:3), 6:3. Станислас Вавринка (Швейцария, 3)—Дэниел 
Эванс (Великобритания) 4:6, 6:3, 6:7 (6:8), 7:6 (10:8), 6:2. Кеи 
Нисикори (Япония, 6)—Никола Маю (Франция) 4:6, 6:1, 6:2, 
6:2. Энди Маррей (Великобритания, 2)—Паоло Лоренци (Ита-
лия) 7:6 (7:4), 5:7, 6:2, 6:3. Четвертый круг. Гаэль Монфис 
(Франция, 10)—Маркос Багдатис (Кипр) 6:3, 6:2, 6:3.
Женщины. Третий круг. Анастасия Севастова (Латвия)—Ка-
терина Бондаренко (Украина) 6:4, 6:1. Каролина Возняцки (Да-
ния)—Моника Никулеску (Румыния) 6:3, 6:1. Леся Цуренко (Ук-
раина)—Доминика Цибулкова (Словакия, 12) 3:6, 6:3, 6:4. Йо-
ханна Конта (Великобритания, 13)—Белинда Бенчич (Швейца-
рия, 24) 6:2, 6:1. Петра Квитова (Чехия, 14)—Элина Свитоли-
на (Украина, 22) 6:3, 6:4. Анжелик Кербер (Германия, 2)—Кат-
рин Беллис (США) 6:1, 6:1. Карла Суарес Наварро (Испания, 
11)—Елена Веснина (Россия, 19) 6:4, 6:3. Симона Халеп (Ру-
мыния, 5)—Тимеа Бабош (Венгрия, 31) 6:1, 2:6, 6:4. Агнеш-
ка Радваньска (Польша, 4)—Каролин Гарсия (Франция, 25) 6:2, 
6:3. Роберта Винчи (Италия, 7)—Карина Виттхёфт (Германия) 
6:0, 5:7, 6:3. Мэдисон Кис (США, 8)—Наоми Осака (Япония) 
7:5, 4:6, 7:6 (7:3). Ярослава Шведова (Казахстан)—Чжан Шу-
ай (Китай) 6:2, 7:5. Серена Уильямс (США, 1)—Юханна Ларс-
сон (Швеция) 6:2, 6:1. Ана Конюх (Хорватия)—Варвара Лепчен-
ко (США) 6:3, 3:6, 6:2. Каролина Плишкова (Чехия, 10)—Анас-
тасия Павлюченкова (Россия, 17) 6:2, 6:4. Винус Уильямс 
(США, 6)—Лаура Зигемунд (Германия, 26) 6:1, 6:2. Четвертый 
круг. Анастасия Севастова (Латвия)—Йоханна Конта (Великоб-
ритания, 13) 6:4, 7:5. Роберта Винчи (Италия, 7)—Леся Цурен-
ко (Украина) 7:6 (7:5), 6:2.
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